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В НОГУ СО ВРЕМЕНЕМ
Труженику ферм области делом отвечают на Письмо 

ЦК КПСС «О более полном использовании имеющихся 
возможностей для увеличения производства продуктов 
животноводства в осенне-зимний период 1 9 8 8 -8 9  года».

В Письме ЦК КПСС к ныиче не удались. Пришлось 
коммуниста!*! и труженикам пересеивать, собрали по 1 0 0  
ферм, всем работникам аг- центнеров с гектара. Но по- 
рокомплекса среди ключе- старались в какой-то степе- 
вых направлений работы ни заменить их картофелем, 
названо внедрение новых чтобы поддержать коров к
методов хозяйствования, ос
воение интенсивных техноло
гий, социальное переустрой
ство деревни, создание сов- 

' ременной индустрии пере
работки, хранения и сбыта 
сельскохозяйственной про
дукции. Все эти методы ак
тивно осваиваются в нашем 
совхозе. Одними из первых 
в области мы взялись за ос
воение производства зерна 
по интенсивной технологии.

Даже нынче, в общем-то 
год неудачный, мы имеем по 
27 центнеров кормоединиц 
на условную голову скота. 
Причем корм этот более ка
чественный, чем в прошлые 
годы. Например, силос полу-

отелу.
Годовой план по продаже 

молока и мяса государству 
наш совхоз выпо-^нил еще к 
середине ноября. При том же 
молочном поголовье валовое 
производство молока превы
шает прошлогодние показа
тели на 140 тонн. Произо
шло это прежде всего из-за 
продуманного зеленого ксн- 
вейера, который непрерывно 
действовал с 5 июня ,по се
редину октября. Средняя 
продуктивность молочного 
стада на одну условную го
лову ожидается не менее 
3.400 килограммов молока.

Как видим, показатели 
неплохие. Но не они сейчас

ной широкорядным спосо
бом, с початками. В ней 
много сухого вещества, 
клетчатки, кроме того, к ней 
подсеивали сою. Батее 12 
тысяч тонн заготовлено ка-, 
чественного сенажа и зерно-

чен из кукурузы, выращен- больше всего волнуют наших
животноводов. Самым труд
ным и серьезным делом для 
рыбалоБцев этой осенью 
стал перевод Рыбаловского 
комплекса на арендный под
ряд. ЗдесВ создано три 
арендных звена под руко- 

сенажа. Корнеплоды, правда, водством И .. П. Гянджи,

О т с т а ю щ и е  д о г о н я ю т  о б л а с т ь
в  начале позапрошлого 

года, когда повелась це
ленаправленная работа по 
(Ускоренному наращиванию 
продуктивности коров на 
самых отстающих фермах 
области, тех, где годовой на
дой молока на корову ока
зался ниже 2 . 0 0 0  килограм
мов молока, Кедровская 
фермд совхоза «Парбигский» 
была в этом списке.

Нынче же здешние жи
вотноводы надоят на коро
ву в пределах 3.200—3.250 
килограммов, т. е. выйдут на 
среднеобластной уровень.
Работа со стадам, количест
венное увеличение заготов
ленных за зимовку кормов, 
качественное йовершенстйо- 
вание кормовых рационов 
и, конечно же, человеческий 
фактор — настойчивость и 
усердие животноводов 
позволили сделать такой 
рывок.

НА СНИМКЕ Е. Лиси
цына; главный зоотехник 
совхоза «Парбигский» Г. И.
Юрченко, управляющий 
Кедровским отделением
П. Н. Алексии, доярка В. А.
Серебрянникова, скотник 
Б. М. Лпаров.

Бякчарский район.

ДЕНЬ ЖИВОТНОВОДА

и. Ю. Казанцева и А. С. Ло- 
боса. Переход на новую фор
му организации труда про
ходил не без трудностей. Са
мая серьезная из «их — кад
ровая. Причем, если раньше 
их не хватало, то теперь 
после детального подсчета 
выяснилось, что надо сокра
тить на комплексе около со
рока человек. В их .число 
попали начальник комплекса 
и зоотехник. Кого сокращать 
внутри бригад, решал сам 
коллектив. И здесь, конечно, 
было немало обид. Зато из
бавились от явных лентяев, 
прогульщиков, пьяниц. При
шлось уйти заодно и людям, 
без любви относящимся к 
своей работе.

Самое трудное при пере
ходе на арендный подряд 
было сосчитать все необхо
димые затраты. Считаем мы 
еще и сейчас, много обсуж
даем возникающие пробле
мы. Это важно в первую 
очередь потому, что с янва
ря на арендный подряд бу
дет переходить весь совхоз.

Освободившиеся в живот
новодстве люди ПОЛ'УЧИЛИ 
др>тую работу в хозяй
стве' Часть из них пе
решли в пищецех. Это цех 
по переработке продукции. 
Он начнет работу к новому 
году. Таким образом, можно 
сказать, что основные важ
нейшие направления (работы, 
отмеченные в Письме ЦК 
КПСС, в Ры'балове .уже на
ходят применение.

В. ЗЮБАНОВ,
зам. директора совхоза 

им. 50-летия СССР.

Р а в н о в е с и е —  

н а д о л г о  л и ?

■ Приводим оперативную 
сводку надоев на 2 1  ноября 
(первая строка — в кило
граммах на фуражную ко
рову, вторая — сравнение с 
прошлогодним уровнем). 
Что касается валового при
роста, то он сохраняется в 
пределах недельной давно
сти — 44,5 тонны.
Томский 7,9 4-0,5
■Колпашевский 7,4 -j-0,7
•Чаинский 6,8 -+-1
•Первомайский 8,7 4-0,5
•Каргасокскнй 6,3 4-08
•Кожевниковский 6,3 4-0,3
Александровский 6,1 4-0,7
Асиновский 5,9 4-0,2
•Молчановский 5,9 —
•Кривошеинский 5,7 4-0,4
Зырянский 5,7 4-0,2
•Верхнекетский 5,4 -+-1
Бакчарский 5,4 4-0,4
Шегарский 5,4 —
•Тегульдетскнй 5,0 4-0,7
Парабельский 4,0 4-0,3
г. Кедровый 3,9 4-0,8
ПО ОБЛАСТИ 6,4 4-0,5

Конечно, И' сохраняющая
ся в течение недели средне
областная прибавка 0,5 ки
лограмма — свидетельство 
определенной стабильности. 
■Однако происходящие по 
•некоторым районам (и весь
ма ощутимые) колебания 
дают основание считать, что 
■далеко не везде по-настоя

щему умеют бороться за за
крепление достигнутых ре
зультатов. За примерами, 
как говорится, можно от
правиться и далеко, и близ
ко. У каргасокских живот- 
•новодов неделю назад при
бавка на фуражную корову 
составляла 900 граммов, те
перь снизилась на 100. По 
■200 граммов на корову по
теряли кожевниковцы.

В этом смысле очень по
казательно упорство, с. ко
торым повышают продук
тивность дойного стада то
мичи. Лидируя со значи
тельным отрывом от осталь
ных, они и за последнюю се- 
■мидневку подняли надой на 

, корову на 100 граммов. Се
крет предельно прост; го
раздо лучше, мощнее, чем у 
других," задействованы в 
районе кормоприготовитель
ные цехи.

Верным оказался и про
гноз по поводу чаинцев; 
вплотную «прилепившись» 
•к лидерам, они прочно за
крепили достигнутый успех. 
Более чем на 5 тысяч тонн 
•приготовленной кормосмеси 
'— вот что, если разобрать
ся, определило разницу в их 
результатах с шегар- 
■скими; у последних 6  кор
моцехов простаивают. Так 
■что в любой цифре — впол
не «земное» объяснение.

что
СЕГОДНЯ
ВОЛНУЕТ!

Неуловимый
сигнал

Время настало интерес
ное, и постоянно хочется 
быть в курсе событий. 
ОднакА газеты в наши 
лесные поселки Копаное 
Озеро, Восточное, Обское, 
что в Чаинском районе, 
доходят с запозданием на 
день-два, а телевизор...

Раньше как было? 
В'ключаешь приемник и 
по обоим каналам узна
ешь новости — союзные 
и областные. Теперь же 
вторая программа для нас 
недоступна. '

Телесигнал к нам по
ступает, как известно, из 
Колпашева. Два-три года 
назад он был устойчивым 
и лесозаготовите.ти могли 
смотреть областную про
грамму свободно. Нынче 
телевизоры берут его 
очень плохо, ничего не 
понять. Возможно, в на
шем районе ■ появились 
какие-либо непредвиден
ные помехи?

Как бы там ни было, 
прюсим помочь. Не хочет
ся оставаться у времени 
на задворках.

В. БЕЛЕВИЧ, 
ветеран труда.

Чаинский район.

О ч е р к

Трудный подъем села
С Е Л А , в К О Т О Р О М  Р О Д И Л С Я , ВЫ РОС, С Т А Л  Л И Ч Н О С ТЬ Ю . С В Я ТО М У  Э Т О М У  Д Е 

Л У  О Т Д А Е Т  с и л ы , У М , Н ЕД Ю Ж И Н Н Ы Е С П О С О Б Н О С Т И  П РИ РО Д Н Ы Й  КРЕСТЬЯ
Н И Н , с ы н  КРЕСТЬЯНИНА...

СЕЛО ЧЕРЕМХОВО
спряталось в низине — у 
'границы Чаинского и Бак- 
чарского районов. Здесь жи
вет и трудится небольшой 
коллектив единственного пе
риферийного отделения сов
хоза «Бундюрский». Было 
некогда еще одно отделе
ние — Веселовское, но по
стигла его горькая участь 
«неперспективных» дере
вень. Невесело сегодня в 
'Веселом; осталось четверо 
рабочих, которые растят 
■группу молодняка на мест
ной мини-ферме... Свернул 
здесь работу и цех мехлес- 
'хоза, д^ававший надежду по
следним патриотам поселе
ния. Долго крепился на 
этом действительно веселом 
месте, очень красивом, кре
стьянский корень — да не 
выдержал .многочисленных 
напастей. «Останки» Весе
лого, зарастающие лопухом 
и крапивой, быть может, 
■еще несколько лет сохра
нятся — как грустное напо- 
'.минание о том, какая судь
ба ожидала и Черемхово.
- Уже нинто толком не пом
нит, откуда эта деревня по
заимствовала имя свое. Мо
жет, жившие когда-то стой
бищем рыбаки |да ожотники 
оставили его потомкам, может, 
в начале тридцатых годов со
сланные из других областей 
крестьяне были встречены

буйным цветением .здешних 
черемошнинов — после страш
ной дороги первая отрада 
взору... Одно у нынешних ста
рожилов крепко в памяти; ве
ра в силу земли, искони пове
левавшая трудиться не покла
дая рук. Разве определишь, 
сколько 1Пота было пролито, 
чтобы окрест Черемхова, на 
месте малохоженной тайги, 
раскинулись ;плодородные по
ля! С них колхозники корми
ли 'фронт, давали силу пысто- 
ять и победить. От отцов к 
сыновьям переходила м ве
ра в собственные силы.

Черемхово устояло, опер
шись на целые семейные ,ди
настии. И сегодня назову.т че- 
ремховцы с гордостью и ува
жением фамилии; Чепиш- 
ко, Курто, Шадринцевых и 
уж непременно — Райляна, 
особо выделив одного из Них, 
Александра.

Ему всего лишь 38 лет. 
'Пишу «всего лишь», потому 
■что сделанное Александром 
'Райляном для того, чтобы 
выжило Черемхово, чтобы 
во всем Чаинском районе 
'нашли прописку, доказали 
даже в застойные годы свою 
эконо.мическую эффектив
ность различные формы 
'бригадного подряда, — все 
это могло бы стать украше
нием послужного списка лю
бого ветерана. Правда, че
ловек он, как говорится, не 
'гро'мкий, не подаст при 
'удобном случае голоса но 
'поводу своих заслуг—не это 
считает главным.

Вот уже лет пятнадцать 
встречаемся с ним; то в по- 
'ле, то на каком-нибудь со
вещании районного масшта
ба—всякий раз беседа с 
'Александром заряжает оп
тимизмом.

— Помню, пацаном я пас 
деревенское стадо, было в 
■нем 93 коровы — по одной 
на двор... Сейчас осталось 
‘32 семьи — 40 работников 
1на все отделение. Но не сда
емся; ферма живет, на по
лях справляемся.

А я вспоминаю встречу де
сятилетней ■ давноспи, когда 
он, Александр, один из луч
ших механизаторов, прини
мал бригадирство. И в ту по
ру черемховсиие полеводы 
слыли инициаторам.^ Добрых 
дел. Первыми в районе ввели 
такой порядок; технику ре
монтировать не всю долгую 
зиму, как обычно, а .Сразу, 
как вывел с поля. Вообще-то 
нужда заставила; хранилась 
техника на площадке под от
крытым небом... К черемхов- 
цам тогда возили гостей по
смотреть, сколь образцовый 
порядок соблюдался при по
становив машин — (хоть по 
шнурку шроверяй построение.

В бригаде было 28 человек. 
Считалось — мало; пахотной 
земли тысяча с лишком гек
таров, сеноносные угодья. Зе
мля порядком была истощена. 
В Бундюре, например, урожай
ность А>ерновых до 6 центне
ров опустилась!, черемховцы 
чуть побольше получали. А 
заработок между тем (непло
хой шел, всякие премии так и

падали в карман механизатору. 
Каи шутили тогда, «в перево
де на мягкую пахоту». Мерой 
всему был пресловутый эта
лонный гектар. Что с реально
го, земного, гектара брал хле
бороб, мало кого волновало. 
Помаленьку и само сознание 
переключалось на «мягкую 
пахоту».

ВОТ ТОГДА, помню, . и 
сказал Александр слова, ко
торые сегодня — суть пере
стройки на селе; «Надо вер
нуть земле крестьянина. 
Жить надо от земли, 
от урожая». Много
!раз пришлось повторить их, 
убеждая товарищей перейти 
на безнарядку. Убедил, хотя 
сторонников сперва было не- 
тусто. «Испыток — не убы
ток»,—решила бригада, ого
ворив пути отступления, на 
случай, если «прогорят».

Очень скоро сам Райлян 
ощутил. как срабатывает 
крестьянская арифметика. В 
(посевную двое механизато
ров загуляли. Раньше такое 
случалось и чаще, но какое 
кому было дело? Ты прогу- 
'лял — ты и держи ответ пе
ред начальство!М или проф- 
'комом.. А тут вдруг твои же 
•товарищи жестко заявляют; 
«Исключить из бригады!...». 
Так проклюнулся росток но
вой оценки меры ответст
венности.

(Окончание на 3-й стр.)

К о л л е к т и в н ы й

в о п р о с ы

Нередко на заводах, что
бы показать, накое значение 
придают организации обще
ственного витания, столовую 
называют цехом !№ 1. Этим 
хотят подчеркнуть, что ее 
заботы должны решаться в 
верную очередь. Однако на 
деле слова о 'помощи завода 
зачастую остаются «сотрясе
нием воздуха». С другой сто
роны, сами работники сто
ловых, перейдя на коллек
тивный подряд, больше оза
бочены не качеством про
дукции, а увеличением това
рооборота.

Редакция снова возвраща
ется к работе заводских сто
ловых. Только в областном 
центре каждый день В них 
питаются около 100 тысяч 
человек, то есть почти (каж
дый пятый томич! Сегодня 
рассказываем о проблемах 
столовой № 4, о том, как она 
обслуживает рабочих элект
ромеханического завода име
ни В. В. Вахрушева.

Пятый цех завода. Обеден
ный перерыв. В столовой на 
первом этаже администра
тивно-бытового корпуса мно
голюдно. «Хвост» очереди 
довольно длинный. Трое ра
бочих в конце ее нервнича- 
toTC

— Уже 11.30, — говорит 
один из них корреспонденту.
— Нужно быть на своем ме
сте в цехе, а мы еще не 
ббедали.

— Нет порядка. — до
бавляет другой. — Раньше 
дежурили мастера и в пер
вую очередь пропускали ра
бочих из цеха, потом всех 
остальных.

Выяснилось: для того, что
бы пообедать, некоторые ухо
дят за территорию завода. 
Рабочих можно встретить на 
улице Аркадия Иванова в 
столовой 9-го корпуса поли
технического института. По
ступают так не только из-за 
толкучки в очереди, а при
влекает богатый выбор блюд 
у соседей. Что же мешает 
обеспечивать выбор рабочей 
столовой?

-- У нас она без хозяина,
— говорит начальник цеха 
Юрий Дмитриевич Прыгин.
— За полгода сменилось че
тыре повара-бригадира. А 
временному человеку не хо
чется стараться. В послед
ний месяц нет мойщицы по
суды. Дело- дошло до того, 
что работники столовой на 
чали заявлять: «Не дадите 
человека, не будем кормить». 
А ведь у нас тоже лишних 
людей нет. Приходилось от
рывать от дела инженерно- 
технических работников.

В разговоре на «больную» 
тему приняла участие и 
председатель цехового коми
тета профсоюза Н. В. Гу
барь;

— Бывают такие случаи: 
надо людей кормить, а у них 
хлеба нет. Приходится брать 
людей в цехе, тащить хлеб 
в мешках из центральной 
столовой.,. Почти не бывает 
выпечки, салатов.

На заводе столовые обо
рудованы в первом, третьем 
и пятом цехах, а буфеты в 
кузнечном и литейном. В це
хе № 1 оценку столовой да
ли мастер сборочного участ
ка Л. Г. Беломытцева, конт
ролер Н. К. Головина:

— У нас в первую смену 
хорошо кормят.

— Зато во вторую есть 
нечего, — вступает контро
лер Л, Г. Афанасьева. — А 
ведь в ней трудятся по 80—

\

5. f ’

п о д р я д  н е  р е ш и л  о с н о в н ы е  

о б щ е с т в е н н о г о  п и т а н и я

100 человек. И вынуждены 
довольствоваться тем, что ос̂  
тается от первой. Неужели 
трудно приготовить салаты, 
испечь блины, беляши? Уны
лое однообразие. И очереди. 
Так как раздавать пищу не 
успевают, мы при обеденном 
перерыве на 30 минут вы
нуждены терять в очереди 
около часа. Во вторую смену 
вообще остается... один чело
век на раздаче блюд и на 
кассе.

Вот такая обстановка в 
цехах. А что же в централь
ной заводской столовой на 
проспекте Ленина? При вхо-' 
де заброшенный буфет: сто
лики отставлены к стене, ти
повое оборудование пустует, 
а за полукругом витрин лишь 
перевернутая вверх ножка
ми мебель. В зале у раздачи 
уже знако.мый «хвост» очере
ди. Столы, за которыми едят 
рабочие! не убираются, гряз
ные. Но что делать? Возму
щаться людям некогда. На 
очередь и зал кухня дышит 
своими запахами. Но аппети
та они не вызывают. Вот 
загадка! Вроде бы все то же, 
из чего готовят пищу дома; 
овощи, картофель, мясо ку
рицы.. Ан, нет.Нет в меню 
ни ароматного пирожка, ни 
сочного салата, ни свежего 
'бульона да еще многого дру
гого. В чем дело?

— .Почему у всех блюд в 
столовых одинаковый «ка
зенный» запах? — спраши
ваем калькулятора столоцой 
№ 4 О. В. Комаровскую (она 
работает здесь 15 лет).. — 
Они и ^а вкус одинаковые.

Ольга Васильевна удивля
ется. Потом достает толсте;!- 
ную книгу «Сборник рецзп- 
тур блюд и кулинарных из
делий для предприятий об
щественного питания». Он 
введен 8  лет назад.

— Вкус один, — говорит 
О. В. Комаровская, — по
тому, что все готовят по од
ной рецептуре!

Встаю в очередь... Наконец 
на обеденном столе салат из 
свежей капусты, суп со сме
таной, котлеты с картофель
ным пюре,- чай и блины. Са
лат настолько грубый и без
вкусный, что приходится в кон
це концов отказаться от него. 
Вызывает тоску о доме первое 
блюдо. Котлету заставил себя 
проглотить. Так и 1не понял, из 
чего она. Неужели мясо можно 
довести до такого неузнавае
мого состояния?

Председатель совета ве
теранов завода, член комис
сия заводского комитета 
лрофсоюза Я. И. Эскин за- 
м'ечает;

— Овощёй у завода до
статочно: в хранилища за
сыпано около 2 0 0  тонн кар
тофеля, достаточно морко
ви, капусты, свеклы, редь
ки. Все есть. Нет только у 
работников и центральной 
столовой, и в цехо'вых глав
ного — желания вкусно на
кормить людей.

Недавно госторгинспек
ция на основании своих про
верок представила в обла
стное управление общест
венного питания и директо
ру трюста столовых № 1 
Л. Н. Кузьменко свои выво
ды и рекомендации. В этом 
документе говорится: «Мно
гие руководител.и предприя
тий общественного питания 
не осуществляют личный 
контроль за качеством 
вьщускаем)ой (продукции я 
■поступающего сырья, не 
предъявляют ' необходимых 
требований' к работникам 
кухни за строгое соблюде
ние технологической дисцип
лины». Правильные, но де
журные слова. От .много

кратного повторения их .ма
ло что меняется.

* « ♦
В КАЧЕСТВЕ КОММЕН- 

ТАРИЯ — ИНТЕРВЬЮ с 
директором томского треста 
столовых № 1 Л. Н. КУЗЬ
МЕНКО.

— Мы обслуж'иваеии 54 
промышленных предприя
тия. Чтобы накормить 100 
тысяч человек, на.м каждый 
день требуется по нормам 
25 тонн мяса. А мы получа
ем немногим более 1 0  тонн 
так называемых мясопро
дуктов. 54 процента их со
ставляет мясо курицы. У 
мисокомбинатовских котлет 
с разными добавками и на-

. полнителями срок хранения 
лишь 6  часов. А их обычно 
привозят во второй, полови
не дня. Из-за нарушения 
сроков теряется их вкус.

Цена обеда стала больше 
.рубля, гак как Меженннов- 
ская фабрика, обеспечивая 
себе прибыль, поставляет 
нам курицу в виде полу
фабриката по цене 3 рубля 
20 ко^пеек за килограмм. Мы 
вьшуждены порцию прода
вать по 50 копеек.

—С этим все ясно. Но 
овощные блюда, блюда из 
картофеля? Ведь известнЬ! 
десятки и десятки рецептур! 
Почему же скудный ассор
тимент?

Л. Кузьменко: — Все за
водские столовые и в целом 
ТТС-1 перешли на коллек
тивный подряд. Мы переда
ли самим столовым фонд 
зарплаты. Это подняло зар
плату поваров до 160 руб
лей. Там, где раньше ра
ботало 9 человек, теперь ос
талось четверо, и делят зар
плату недостающих. Они са
ми решают, какими силами 
выполнять здесь объем ра- 
•бог.

— Так вот откуда «си
лос» вместо салата?

Л. Кузьменко: — Да, кол
лективный подряд нанес 
ущерб качеству. Ведь за 
клиентов столовым не надо 
бороться. Им известно, сколь
ко людей трудится на заво
де. Все они придут в сто
ловую!.

— Но ведь ваши планы 
по товарообороту увеличива
ются на 5 процентов еже
годно?

Л. Кузьменко; — Чтобы 
выполнить план товарообо
рота, повар не будет пред
лагать пирожок с морковью 
за 4 «опейкИ; а выставит 
пирожное за 2 2  копейки, и 
не чаем' напоит, а только ко
фе.

—• Где же выход? Как 
бороться за качество?

Л. Кузьменко: — Это
проблема. Ее надо решать. 
Пока что только^ лаборатор
ные анализы останавливают 
недобросовестных. По резуль
татам лабара’сории виновные 
лишаются 25 процентов оп
латы по конечным резуль
татам. Но это контроль 
сверху. Словом, будем даль
ше вести поиск более эф
фективных форм организа
ции труда на предприятиях 
общественного питания.

п. колотовкин.

НА СНИМКЕ А Василье
ва: очередь к кассам. В обед 
зал столовой заполняют лю
ди в зимней одежде. Гарде
роб есть, но не работает. 
'Часть желающих мог ?ы 
взять на себя буфет. И он 
•закрыт. Что это? Оборотная 
сторона хозрасчета?

(11ч Г

в

В Н И М А Н И Е - Т Р А Н С П О Р Т У
16 ноября состоялось за

седание коллегии объедине
ния «Томскстрой», Была 
обсуждена работа объедине
ния «Томскстройтранс». Се
годня транопортникам (уде- 
•пяется особое внимание: без

их четкой работы невозмож
но будет перейти всему объ
единению на арендный под
ряд, увеличивать объемы 
•строймонтажа, Руководите
ли автообъединения выска
зались за создание экспери
ментальных арендных

бригад, за поиск новых 
форм организации работы, 
обратились с просьбой ко 
всему объединению помочь 
с обновлением парка ма
шин, улуч1шить материаль
ную базу.

А. ВИТАЛЬЕВ.
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Работает |презндиум.

Почти четыреста делегатов собрались 
в этот день в зале заседаний обкома КПСС 
и облисполкома. Они представляли 156 
первичных парторганизаций, объединя
ющих более семи тысяч коммунистов Со
ветского района. И, конечно, не только 
представляли — вдумывались, коллективно 
оценивали, спорили, решали.

Свободные микрофоны оказались очень кстати.

Когда умолкла 
ф о н о г р а

Атмосфера
■— Мы уверены, что атмо

сфера принципиальности, 
требовательности, взаимной 
взыскательности будет ца
рить в этом зале, -сказал в 
самом начале отчетного 
доклада первый секретарь 
райкома Л. Н. Лебедев. При
зыв не выглядел данью ри
туалу. Так он и был вос
принят делегатами. И, по
жалуй, только один раз вче
рашние «навыки» подвели 
'конференцию. Выбирали 
счетную комиссию. По спис
ку, который, как считалось, 
'Находился у делегатов на 
фуках. Считалось, а на са
мом деле списка в зале не 
было. Проголосовали (еди
ногласно!) невесть за что. 
Отсмеявшись, оплошность 
Исправили. В целом же кон
ференцию характеризовал 
совершенно иной подход.

Докладчику пришлось за
держаться на трибуне куда 
дольше, чем определял ре
гламент. Семнадцать вопро
сов — серьезных, уточня
ющих, а порой и «неудоб
ных» поступило из зала: 
!«'ПЬжалуйста, поподробней 
о том, как меняется стиль 
работы райкома», «Из док
лада ясно, что туго идет 
строительство жилья. Зна
чит, опять всеобщий штурм? 
Не повредит ли это качест
ву?», «Почему ничего не 
сказано о военно-патриоти
ческой работе?», «Какой ви
дит райком срочную помощь 
детско.му здравоохранению, 
в частности, поликлинике на 
'Набережной Ушайки?», «Как 
райком использовал опыт 
'Ветеранов партии?», «Гото
вы ли члены бюро райкома 
выйти на встречу со студен
тами, повести откровенный, 
убедительный разговор?». 
Характерный вопрос был 
задан второму докладчи
ку — председателю ревизи
онной ко.миссии В. И. Кол- 
пакову: «Назовите, пожа
луйста, сум.М'у, которую со
ставляют партийные взносы 
коммунистов района, и ту 
ее часть, что идет на содер
жание аппарата».

Откровенностью, критич
ностью отличались многие 
выступления. Зал активно 
помогал президиуму нэправ- 
тять прения. «Просим пре
дупредить выступающих, 
чтобы не сбивались на са- 
моотчеты»,—зачитал при
шедшую из зала записку 
председательствующий. В 
тех случаях, когда преду
преждение забывалось, раз,- 
дадались аплодисменты. Те 
самые, с прозрачным наме
ком: говори по делу. Много 

, аплодировали искренне — 
тем ораторам, которые от 
души говорили, поднимали 
общественно значимые про- 
блемы, вносили стоящие 
предложения. Очень кстати 
оказались два микрофона, 
'Установленные прямо в за
ле. Особенно тогда, когда 
стало ясно, что время под
жимает, а желающих вы- 
'ст\шить еще .много.

Вряд ли кто пом'Нит слу
чай из прежних времен.'что- 
бы критические замечания 
'вызвал доклад мандатной 
Комиссии. Утверждался он,

. как правило, с ходу. Утвер
дили и здесь, но предложи
ли убрать из текста фразы 
типа «на конференцию из
браны лучшие представите
ли...». Стоит ли са.мих себя 
навеличивать?

Оживленной диск.уссией 
сопровождалось обсуждение 
кандидатур в состав райко- 
'U;. ревизионной комиссии, 
.д'.ичт. гг)в городск('й партий- 
H'j'i конферргщии, выдвиже

ние кандидатов в состав 
горкома и обкома КПСС. И, 
'Конечно, обсуждение проек
та постановления. Тут тоже 
спор разгорался не раз и не 
два, по многим во-просам. 
Коснулся он вновь и детских 
медицинских учреждений.

— Надо записать пункт о
передаче под детскую поли
клинику административного 
Издания, — настаивал секре
тарь парторганизации мик- 
'рорайона Р. А. Дидус.

— А в нашей ли это ком- 
1петенции?— возражал на
чальник «Томскстроя» Б. А. 
'Мальцев.—И потом; до чего 
же мы привыкли все 
делать хором. Где-то пошли 
на передачу зданий — и мы 
тут как тут, мол, тоже «не 
рыжие». Строители переда
ли под медицинские учрежде
ния уже не одну свою кон
тору. Заходишь сейчас туда 
и видишь — нет, все-таки 
это не больница. Надо не 
конторы под больницы при
спосабливать, а сами боль
ницы быстрее строить. И 
'возможность такая, говорю, 
как строитель, есть.

Столкнулись мнения по 
такому важному идеологи- 
'ческому вопросу, как фор
ма проведения октябрь
ских 'И майских торжеств. 
Щ своих выступлениях 
делегаты конференции, в 
частности и секретарь 
парткома ТИАСУРа А. В. 
Кобзев, критиковали сложив- 
'шиеся здесь стереотипы. 
А. В. Кобзев ссылался на 
мнение молодежи. А в ходе 
обсуждения проекта поста
новления к трибуне вышла 

'А. В. Воронецкая; «Я-—.моло
дой коммунист и .молодой 
человек, но не могу поддер- 
'жать предложения пред
ставителя ТИА'СУРа. Не 
надо ничего менять, должен 
же быть какой-то поря
док...».

Общими усилиями комис
сии по подработке проекта 
постановления и делегатов 
документ оказался изрядно 
inep^poeHifbiM.

Из привычного монолога 
превратилось в активный 
диалог заключительное сло
во докладчика. А на вопро
сы, поступившие дополни
тельно к тем семнадцати, 
что прозвучали устно, и 
письма (в президиум пришло 
два письма) отвечать Л. Н. 
Лебедеву помогали второй 
секретарь горкома А. П. 
Жуков, заместитель предсе
дателя облисполкома Д. А. 
Фролова, председатель рай
исполкома А. И. Полин.

ИНТЕРВЬЮ ВО ВРЕМЯ 
ПЕРЕРЫВА

— Как вы оцениваете 
атмосферу, в которой рро- 
ходит 'Конференция?

В. М. БРИЛЛИАНТОВ, шли
фовщик манометрового за
вода:

— Хорошо оцениваю. Мне 
лично такая ртмосфера 
нравится. Люди говорят, 
что думают, отстаивают 
свою точку зрения.

Новый опыт̂  
Что в копилке?

Конференция поставила 
райкому оценку «удовлет
ворительно». Разумеется, 
тут были учтены конкрет
ные хозяйственные резуль
таты, которые традиционно 
•принято считать итогом ор
ганизаторской и политичес
кой работы райкома, пер
вичных партийных, общест
венных организаций. За го
ды нынешней пятилетки в 
районе■значительно возрос
ли объемы промышленного

производства и строительно 
монтажных работ. Вырос 
ли объемы жилищного стро
ительства, производства то
варов народного потребле 
ния. В частности, в резуль 
тате реконструкции пище
вых предприятий выпуск ns 
продукции увеличился бо
лее чем на треть. Но в ны 
нешнем году район не вы
полняет плана договорны.х 
поставок. Не справляются с 
'нидми «всего-то» два кол
лектива — объединение 
«Сибэлектромотор» и мано
метровый завод. Но счет не- 
'допоставлениой продукции 
идет на миллионы рубле ii. 
'Впервые за последние пяп, 
лет и процент ввода жиль:' 
по итогам десяти месяцев 
не достиг шестидесяти, а на
до - -  восемьдесят. При оцен 
ке партийной работы от эти.х 
показателей не очень-то аб 
страгируешься. Но делегаты 
оценивали и другое: как вел 
себя партийный ко.митет в 
непростых условиях, како!! 
стиль утверждал, насколько 
'активно двигал Ж|изнь, то но
вое, что рождается пере
стройкой.

Если продолжать гово
рить о жилье (в районе со
средоточены основные стро
ительные организации об
ласти), то здесь можно от
метить увеличившиеся вдвое 
объемы строительства хо
зяйственным способом. Поя
вились и крепнут новые 
формы: молодежные жилищ
ные ком'плексы (успешно 
развивается МЖК на домо
строительном комбинате), 
комсомольско - молодежные 
строительные отряды, со
дружество вузов и строите
лей.

Райком не мог не взять 
на себя активную роль в 
разворачивающейся пере
стройке управления эконо
микой. Этому была посвяще
на вся р а б о т а  в 
политическом и экономичес
ком образовании, а также 
целый ряд других мер иде
ологического обеспечения. 
На новые формы хозяйство
вания в районе переведены 
■все промышленные предпри- 
'ятия, строительные органи
зации, предприятия связи, 
транспорта, коммунального 
■хозяйства, торговли. Улуч
шилась деятельность фабри
ки № 2  кондитерского ком
бината с переходом ее на 
аренду. Некогда отстающий 
столярный цех объединения 
«Сибгражданстрой» после 
создания на его базе коопе
ратива «Переплет» удовлет
воряет потребности в сто
лярных изделиях не только 
объединения, но и других 
организаций.

Перестройка в экономике 
неразрывно связана, с раз
витием процессов демокра
тизации. На 52 предприя
тиях района действуют со
веты трудовых коллективов. 
Помогая их формированию, 
райко.м стрем1ился действо
вать через изучение и рас
пространение лучшего О'ПЫ- 
та. Напри.мер, опыта советов 
трудовых коллективов ДОК 
и треста «Спецстроймеха- 
низация». За последние го
ды в коллективах избрано 
14 первых руководителей, 
327 руководителей среднего 
звена. Широко стали ис
пользоваться аттестации, ут
верждение характеристик, 
заслушивание отчетов руко
водителей.

Общерайонную копилку 
нового опыта пополняют не 
только коллективы произ
водственных отраслей. Идет 
реформа в народном обра
зовании, одно из главных ее 
направлений — качествен
ное обновление учебно-вос- 
'питательного процесса. Под
линно новаторская атмосфе
ра педагогического твор- 
'чества создана в коллективе 
'школы № 23, которой руко
водит делегат XIX Всесоюз

Работает зал.

ной партийной конференции 
Н. В. Михайличенко. Очень 
'убедительно говорила об 
этом на конференции . учи
тель школы № 23 С. Н. Ли- 
сицнн'а.

Жизнь учебных заведений 
становится демократичнее. 
Уже не редкость, когда в 
состав советов школ, учи
лищ входят учащиеся, их 
родители, представители об
щественности. В составе со
ветов вузов 45 процентов— 
студенты. Ко всем эти.м пе
ременам райком имеет пря
мое отношение, ход рефор
мы народного образования - 
рассматривался на одном 
из пленумов.

Действовать, влиять на 
обстановку в трудовых кол
лективах через первичные 
^парторганизации — это то
же требование и примета се
годняшнего дня. Хорошей 
школой для первичных ста
ли минувшие отчеты и вы
боры, в проведение которых 
немало сил вложил и рай
ком. На многих партийных 
•собранияхшел .прямой, от- 
'крытый и честный, по-насто- 
’дщему партийный разговор. 
Предъявлялся строгий счет 
коммунистам, секретарям, 
'вышестоящим партийным 
органам за упущения в ра
боте, нарушение единства 
слова и дела. Неудовлетво
рительной признана работа 
четырех партгрупоргов, дв,ух 
секретарей цеховых партор
ганизаций. двух секретарей 
первичных. А главное — на 
собраниях вырабатывалась 
программа дальнейших дей
ствий. Далеко за рамки од
ной парторганизации, одно
го коллектива вышел, на
пример, разговор, состояв
шийся на отчетно-выборном 
собрании треста столовых 
'№ 1. Коммунисты пришли к 
выводу, что для знз'чите'ль- 
ного улучшения работы 
столовых необходимо раз
вивать арендные и подряд
ные формы организации 
труда.

Все сказанное выше — о 
стиле райкома. Но можно 
ли считать, что работа по- 
'новому, лолитически.ми ме
тодами, уже в той самой 
■упоминавшейся копилке 
опыта? «Мет», —сказал на 
конференции докладчик. И 
в целом оспаривать его ник
то не стал. Однако в высту
плениях прозвучало немало 
такого, что свидетельствует; 
овладение новым стилем 
идет.

МНЕНИЕ ДЕЛЕГАТА
— Меня вызывают в рай

ком раз в десять реже, чем 
раньше, — поделился 8. Л. 
СУББОТИН, генеральный 
директор производственно
го объединения «Сибэлект 
ромотор». — Зато члены 
бюро теперь бывают в кол
лективе чаще.

«сСчитоть эти 
направления

главными»
— Городу заметен каж

дый -ша'г Советского райо- 
'на,—говорил на конферен
ции А. П. Жуков. — По сво
ей географии он занимает 
центральное, наиболее по
сещаемое томичами место. 
По набору, структуре пред
приятий включает в себя 
практически все отрасли 
1экономь^и, управленческой, 
'научной, жизнеобеспечива
ющей деятельности. По мно
гим из них. таким, как стро
ительство, энергетика, ака
демическая наука, народное 
образование, творческие со
юзы, и некоторым другим, 
определяет лицо города, да 
и области тоже.

Отсюда и особая ответ
ственность первичных пар
тийных организаций, райко
ма, особый спрос. Оценивая 
работу ком.мунистов района 
в целом, можно с уверен
ностью заявить: ее отлича
ет творческий подход. Пер
вое международное научно- 
производственное объедине
ние «Зонд», первый строи
тельный трест (а ныне 
'объединекие), работаю.щий 
на коллективном подряде 
'(сегодня уже по второй мо
дели хозрасчета), первый 
трест столовых, перешед
ший на коллективный под
ряд, первый семейный 
арендный магазин...

Примеры можно было бы 
умножить. Многие начина
ния находят продолжение, 
■развитие в других районах 
города. Но пора и первопро
ходцам копать глубже (что
бы не превратиться в лозун- 
■гоносцев). А этого, к сожа
лению, не происходит.. О пе
чальных экономических 
итогах работы объединения 
«|Сибэлектром1отор» подроб
но говорилось в докладе. 
Крайне тревожные симпто- 
.мы у строителей. На ДСК 
(такая же картина впервые 
за многие годы и в про
мышленности) рост зарпла
ты обгоняет рост производи
тельности труда. Коллек
тивный подряд в тресте сто- 
'ловых № 1 пока не принес 
ожидаемых, крутых подви- 
'жек в работе общепита. 
Пример семейного магазина 
так и остался единствен
ным...

Как и представитель гор- 
■кома, делегаты, отдавая
должное сделанному. на 
Первое место, ставили не
решенные проблемы. Откро
венно говорили о них доклад- 
'чик и участники прений. 
'«Проглядели субподрядчи
ков, отсюда и многие беды 
На стройках»,—считает се
кретарь партко.ма «Томск-
Жилстроя» А. А. Федощен-
'ко. «Напрасно стесняемся 
говорить на партсобраниях о 
■зарплате, — мнение рабочего 
'.манометрового завода И. К. 
Белоусова.—Плановое сни
жение расценок камнем ле
жит на пути прогресса». 
«Социально ■ экономическое

развитие района надо ста- 
'вить на научную основу. В 
кдеологнческой работе
Пора переходить в 
наступление, а так как 
одному райкому необъ
ятного не объять, боль
ше доверять первичным», — 
заведующий кафедрой
ТИА'СУРа, профессор А. В. 
Пуговкин не ограничился 
только советами, внес четы
ре конкретных предложе- 
'ния, в реализации которых 
активное участие может 
Принять институт. «Чтобы 
'все не осталось по-старому, 
и пути решенця проблем 
'детского здравоохранения 
Надо вписать в первые 
пункты постановления», — 
вывод врача Г. Н. Толо- 
‘кольниковой. «На местах 
ко.мсомол в роли под- 
'мастерья: куда сбегать, чего 
принести. Сокращается чис
ло молодых коммунистов, 
работающих в ВЛКОМ», — 
обеспокоен первый секретарь 
райкома комсомола Борне 
Сидоров. Машинист турбин 
ГРЭС-П А. В. Шкурин; «По
чему сократился прием в 
Партию? Просто люди нам 
не верят. Слов много, а де
ла часто нет. И то, что при
слушиваемся к народу, не
редко тоже одна види
мость». «Экологические 
Проблемы на любительском 
уровне не решить. Нужен 
госзаказ, нужно финансиро- 
'вавие»,—мнение секретаря 
■парткома Томского филиала 
'СО АН СССР М. В. Пан- 
Пенко. «Новому составу 
райкома обратить внимание 
на выпавшие из подя зре- 
кия общественные органи
зации, в том числе и но
вые,»—одно из предложений 
секретаря парткома объеди
нения «Сибгражданстрой» 
А. П. Кадесникова.

Сама жизнь заставляет 
осознать, что партийная ра
бота — это прежде всего 
идеологическая, воспита
тельная работа. Этот тезис 
звучал в докладе. во 
многих выступлениях, на- 
'стойчиво о проблемах идео
логической работы говорил 
доцент кафедры истории 
КПСС ТИАСУРа А. Л. Афа
насьев. И это тоже—главиое 
направление в деятельности 
Первичных и райкома.

Но, чтобы иметь возмож
ность заняться главным, не
обходимо продолжать вы
корчевывать крепко въев
шуюся практику подмены 
советских и хозяйственных 
органов. Продолжать пере
стройку стиля.

ИНТЕРВЬЮ ВО ВРЕМЯ 
ПЕРЕРЫВА

— Как вам нравится ход 
конференции? ■

А. В. ШКУРИН, маши
нист турбин ГРЭС-11:

— Не понравилось, как 
обсуждался проект nocTai- 
новления. Не надо было 
делать это «прежде, чем 
объявить перерыв». Не все 
успели высказаться. А ведь 
постановление — программ
ный документ.

Это — при всей ак
тивности обсуждения проек
та. Действительной актив- 
'ности, не показной. Нам, 
'«пересидевшим» не одну 
конференцию прежде, эта 
'искренне нравилась. Моло- 
'дые сравнивать не хотят, 
у них свои мерки взыска
тельности. Свои, современ
ные требования.

Доверили
коммунисты

Постановление конферен
ции закрепило главные на
правления в работе район- 
■ной партийной организации, 
ее штаба. Он, райком, в 
Первую очередь и в ответе 
за выполнение на.меченного. 
'Поэтому так неравнодушно 
подошли делегаты к форм'И- 
рованию выборного органа.

Собственно, эта работа на
чалась еще на отчетно-вы
борных собраниях в первич
ных. Их предложения, обоб
щенные специальной ко
миссией, и стали основой 
■для развернувшегося обсуж
дения. Сначала на совеща- 
'нии представителей делега
ций, потом — всем соста
вом делегатов.

— А почему в райком 
нет никого от нас, от «Агро- 
Цромстроя»? Мы рекомен
довали!»—похожие вопросы 
в ходе обсуждения кандида
тур раздавались не раз. Де
легаты заинтересованно сле

дили за тем, проходят пред
ложения их первичных ор
ганизаций или нет. Конеч
но же, оказаться в списках 
для тайного голосования все 
'(более 150) кандидатуры. 
ftrpeflKomeHHbie первичными, 
не могли. И все-таки в спи
сок по выборам членов рай- 
'ко.ма, например, внесли кан- 
■дидатур больше, чем перед 
Этим определила сама же 
конференция.

Не менее активно обсуж
дались кандидатуры делега
тов на Городскую партий- 
Цую конференцию, в состав 
'городского и областного ко
митетов .партии. И тут — 
предложения, замечания, от
воды.

— Говорят, что делегатов 
«а городскую конференцию 
кредлошили первичные ор- 
<ганизации. А мы на собра- 
кии некоторые из прозву- 
'чавших здесь фамилий не 
(называли, — забеспокоился 

' 'рабочий «Сибэлектром'ото- 
ра» А. В. Остроушко. — 
Опять келейность?

Обсудив возникший во
прос, конференция подозре
ние в келейности отмыа. Во- 
первых, все кандидатуры, 
'Цредложенные первичмы- 
iMH,—в списке. А дополни
тельные включены после со
вета с парткомами, партбю
ро, секретарями. Кроме то- 
■го, если есть конкретные за
мечания, отводы,—высказы
вай, конфе,ренция обсудит и 
решит.

Были голоса «против» и в 
'ходе тайного голосования. 
■Закрытые кабины перед ур- , 
нами понадобились не для 
'проформы.

Конференция избрала 69 . 
членов райкома (пришлось 
уже после тайного голосо
вания переутверждать, уве
личивать численный состав),
1'9 кандидатов, ревизионную 
комиссию из 23 человек и 
154 делегата на го'родскую 
картийную конференцию.
'■Для справки: состав райко
ма обновился на 6 8  про
центов, ревизионной комис
сии — на 74 процента. /

Необычно шел первый ор
ганизационный пленум рай
кома. Новая процедура го
лосования при выдрах се
кретарей, членов бюро (го
лосовали тайно, в несколь
ко приемов) давала возмож
ность подойти к выбору 
взвешенно. И, хотя в бюлле- 

'тени было внесено по одной 
'■кандидатуре секретарей, в 
ходе обсуждения в одном 
'случае предлагалась и аль
тернативная канд'идатура.

Первым секретарем но- 
'вьгй состав райкома едино- 
■гласно избрал Л. Н. Лебе
дева. Вторым секретарем—
В. П. Демарчука. Секрета
рем В. А. Бородича.

Членами бюро также из
браны В. Н. Гуринович — 
директор манометрового за
вода, Т. Н. Индаева — сле
сарь - сборщик этого же 
предприятия, ■ А. П. Кадес- 
ников—секретарь парткома 
«Сибгражданстроя», М. В. 
Панченко—секретарь парт
кома Томского филиала СО 
АН СССР, А. И. Полин — 
.председатель! ра'й|ксполко- 
■ма, 'И. Н. Пустынский—рек- 
;тор ТИАСУРа, Б. Н. Сидо
ров—первый секретарь рай
кома ВЛКОМ, В. Ф. Хар- 
лов—фрезеровщик «Сиб- 
электро мотора ».

Пленум образовал три 
комиссии. в котсры'х будут 
■работать члены райкома; по 
вопросам организационно- ,, 
пэ'ртийной и кадро'вой рабо
ты, идеологическую, соци
ально - экономического раз
вития. Уже без отраслевого 
отдела утверждена новая 
структура аппарата.

эпизод в КОНЦЕ 
'КОНФЕРЕНЦИИ

...По '.традиции в самом 
конце конференции в зале 
зазвучал «,Интернацио(нал».
'Вдруг в какой-то момент 
умолкла фонограмма. И 
тогда стал слышен голос 
зала — гимн звучал. Пусть 
не очень стройно (столько 
лет скорей подпевали, чем 
пели), но все-таки звучал.
И все увереннее, все мощ
нее.

Репортаж с конференции
'RAJfIT

В. АНТОШИН,
В. BAKftEP,

А. ВАСИЛЬЕВ (фото). •

Для делегатов мано- 
'метрового завода фрезе- 
'ровщнка Н. И. Киселева, 
Начальника участка С. 3. 
'Жанхотова, слесаря А. М. 
Савченко слова ю соци
альной направленности 
'экономики, о том, что 
каждый коллектив дол
жен энергично браться за 
свои социальные пробле
мы, звучали на конфе
ренций очень предметно. 
В се. трое (а Савченко 
вместе с сыном Евгени
ем. тоже рабочим завода) 
участвовали м стронтель- 
'стве заводского жилого 
дома. Все трое за неде- 
'лю до конференции стали 
новоселами.
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ОБСУЖДАЕМ ПРОЕКТЫ ЗАКОНОВ СССР

ГЛАВНОЕ-РЕАЛЬНОЕ 
ПОЛНОВЛАСТИЕ

Сейчас мы очень много 
говорим и пишем о право
вом государстве. .Власть, 
связанная правом, а не во
оруженная им, — вот к че
му мы стремимся. Знамена
тельно и то, что проект За
кона о политической' ре
форме опубликован в канун 
71-й годовщины Великой 
Октябрьской социалистичес
кой революции. Мы как бы 
вновь попадаем в атмосфе
ру Октября, съезда Советов, 
}югда принимались основ
ные декреты Советской вла
сти. Сейчас, спустя 70 лет, 
обогащаем эту практику.

О б су Ж |Д € н и е  п р е д л о ж е н 
н ы х  п р о е к т о в  З а к о н о в  и д е т  
в т р у д о в ы х  к о л л е к т и в а х  р а й 
о н а . Ч т о  о т м е ч а ю т  т р у д я щ и 
е с я ?  П р е ж д е  в с е г о  т о , ч т о  
т е к с т  н о в ы х  З а к о н о в  с т а л  
б о л е е  п о д р о б е н ,  г л у б ж е  и  
о п р е д е л е н н е е  т о л к у е т  п р е д 
м е т .  У ж е  п е р в о н а ч а л ь н ы й  
а н а л и з  и м е ю щ е г о с я  и  п р е д 
л а г а е м о г о  п о к а з ы в а е т ,  ч т о  
с р а в н е н и е  —  в  п о л ь з у  д е м о 
к р а т и и . П о л о ж и т е л ь н о  в о с 
п р и н и м а е т с я  , о г р а н и ч е н и е  
с р о к а  н а х о ж д е н и я  н а  в ы б о р 
н о й  д о л ж н о с т и ,  у в е л и ч е н и е  
ч и с л а  о б щ е с т в е н н ы х  о р г а 
н и з а ц и й , и м е ю щ и х  п р ж в о  в ы 
д в и г а т ь  к а н д и д а т о в  в  д е п у 
т а т ы , у в е л и ч е н и е  с р о к о в  
в е д е н и я  п р е д в ы б о р н о й  к а м 
п а н и и , ч т о  ПО1ЗВОЛИТ л ю д я м  
п о д р ю б н е е  п о з н а к о м и т ь с я  с  
к а н д и д а т а м и , у з н а т ь  и  с р а в 
н и т ь  п р о г р а м м у  к а ж д о г о ,  
в ы б р а т ь  н а и б о л е е  д о с т о й н о 
го .

Меня лично, как предсе
дателя исполкома, радует 
удлинение сроков полномо
чий депутатов местных Со
ветов с 2,5 до 5 лет. Я вос
принимаю это не только 
как упорядочение существу
ющего разнобоя в сроках 
выборов Советов разного

уровня, что, как известно, 
отнимает массу времени при 
подготовке и проведении 
этих выборов, но главное ■— 
как возможность Совета 
стать более компетентным. 
Ведь за пять лет депутаты 
глубже познают прюблемы 
и пути их рещення, а крю- 

'ме того, планирование у нас 
пятилетнее и в середине 
пятилетки (как это было 
раньше) совсем непрюсто 
найти средства, фонды, ли
миты и другие возможности 
для выполнения наказов из
бирателей и лредвыборюых 
программ.

Конечно, что-то из пред
ложенного будет еще уточ
няться и дополняться в хо
де всенародного обсуждения 
и окончательного принятия 
Законов. На ' мой взгляд, 
требует уточнения ст. 149 
|К|знституции СССР, кото
рая обязьшает формировать 
президиумы местных Сове
тов (крюме сельских и по
селковых Советсв). Исклю
чение сельских и поселко
вых Советов из новой стриук- 
туры, как мне кажется, во
льно или невольно нарушает 
единство системы Советов 

в одних будут руково
дить президиумы, в других 
— нет. С другой стороны, в 
этой статье необходимо об
говорить, кто и из какого 
состава формирует эти 
президиумы, определить их 
функции,, установить наиме- 
ыэвание принимаемых ими 
актов, 01пределить взаимоот
ношения президиума и ис- 
иэлкома местного Совета. 
Отсутствие четкого статуса 
президиума местного Сове
та, функций и роли испол
кома может только^ повре
дить делу. С другой сторо
ны, целесообразность объе
динения в одном лице функ

ций первого секретаре пар
тийного комитета и предсе
дателя Совета у меня лич
но вызывает серьезное сом
нение. Ведь по существу 
председатель Совета будет 
всегда известен заранее — 
это первый секретарь. И 
выборы его председателем 
президиума — это не выбо
ры из многих вариантов, а 
всего-навсего вотум доверия. 
(Что само по себе, безуслов
но, важно, но это все же не 
выборы). Кроме того, мне 
не ясно, как это вообще впи
сывается в концепцию раз
граничения функций оар- 
тийных и советских органов.

Исполком районного Со
вета и рюйком партии в по
следнее врюмя, особенно по
сле XIX партконференции, 
постоянно стремились к то
му, чтобы уйти от дублиро
вания работы Совета и пар
тийного комитета, найти тот 
водораздел, который позво
ляет заниматься своим де
лом, добиваться конечного 
результата каждому свойст
венны,ми только ему форма
ми и методами. Думаю, что- 
то лолучияось: это и стро
ительство жилья, и осуще
ствление школьной рефор
мы, и рзазвитие кооператив
ного движения, и осущест
вление Продовольственной 
программы. Не говорю уж 
о таких чисто «хозяйствен- 
ных» вопросах, как подго- 
тсвка к зиме, строительство 
и р>емо,нт коммуникаций, 
благоустрюйство, ремонт жи
лого фонда и других, кото
рые стали только «исполко
мовскими». Получилось как 
раз потому, что каждый за
нимался своим делом.'

Аргументов в пользу со
единения власти партийной 
и хозяйственной на местах, 
как .из,в€стно, два: освобо

дить депутатов от влияния 
аппарата исполкома и повы
сить рюль Советов (в верх
них эшелонах есть, безусло
вно, и другие аргументы). 
Но из самих этих абсолют
но справедливых Э;ргумен- 
тов совсем не вытекает не
обходимость соединения вла
сти, не предложены альтер- 
,нативные рюшения. Поэтому 
вспрюс этот очень серьез
ный, требует размышления, 
широкого изучения и при
нимать его без проверки 
опытом, мне кажется, будет 
нeпpaвильнo^

И вот еще что хочется 
сказать. Как бы ни был хо- 
рюш Закон о выборах народ
ных депутатов, позволяющий 
подбирать самых активных, 
компетентных и т. п., Сове
ты не станут реальной вла
стью, никаких проблем, в 
том числе и хозяйственных, 
они решить не смогут, если 
не восстановить властные 
функции Советов. А сейчас 
вся реальная власть, все 
рычаги уцревления эксно- 
микой — у министерств. 
Министерства как игнориро
вали требования местных 
Советов, так и будут игно
рировать, кого бы мы в эти 
Советы ни избрали. Приве
ду только два притмера.

На всех уровнях, партий- 
1НЫХ и советских, критикуем 
заслуженно уважаемый кол
лектив НПО «Полюс» за то, 
что он не выпускает товары 
народного потребления
(единственное в городе из 
(предприягий союзного зна
чения), а Мицистеретво 
электрютехнической про
мышленности как не плани
ровало объединению выпуск 
этого вида предукции, так и 
не планирует. Несмотря на 
острейший дефицит товаров 
для населения.

Другой пример. После вы

хода постановления ЦК и 
Совмина СССР о развитии 
платных бытовых услуг на 
предприятиях, для которых 
эта деятельность не являет
ся основной, почти все ми
нистерства проигнорировали 
предложения местных Сове
тов и установили свои (зна
чительно меньшие, чем пред
ложенные смеет) планы ока
зания платных бытовых ус
луг. Подобные факты бес- 
числешы.

Поэтом(у, чтобы лозуиг 
«Вся власть Советам!» стал 
реальностью, нужно изме- 
йить не только выборную си
стему, но и реальные эко
номические условия дея
тельности местных Советов, 
подвести под эту .власть ре
альный экономический фун
дамент. Решив только про
цедурные вопросы, огово
ренные в обсуждаемых про
ектах Законов, и не изме
нив экономических условий, 
мы ничего не получим. Толь
ко если Советы смогут коя- 
трюлиревать и требовать от
чета от всех, кто исполняет 
(от председателя исполкома 
до предсовмина), если закон 
— это не решение, хотение 
или веление какого-либо ми
нистерства, а только то, что 
принято Советами и только 
Советами, — только тогда 
это и будет рабгэтающей мо
делью социалистического 
правового государетва.

Было бы целесообразнее 
обсуждать и утверждать на 
сессии Верховного Совета 
Законы о выбо|р>ах народных 
депутатов, совершенствова
нии политической структу
ры общества вместе с Зако
ном о территориальном уп
равлении (или территории), 
которые взаимно связаны и 
Korroipbie нельзя отрывать 
один от другого. Если же 
мы аргументируем скорое 
утверждение Закона о вь1бо- 
рах и изменения в .структу
ре Советсв тем, что в мар
те 1989 года назначены вы- 

,боры в Верховный Совет, то 
целесообраэнее, на мой 
взгляд, было бы перенести 
дату выборов и назначить 
их уже тогда, когда будут 
разработаны и уггверж!дены 
соответствующие Законы,

Г. ПОНКРАТОВА,
председатель Кировско

го райисполкома.

Учимся демократии.-

О Т С Т А В К А
К о л л е к т и в  т р о л л е й б у с н о г о  д е п о  в ы р а з и л  

н е д о в е р и е  с в о е м у  р у к о в о д и т е л ю .  П о ч е м у ?

овместный пленум
Состоялся совместный пленум правлений областной и ние-90», производства про-

районной организаций общества «Знание» г. Томска, на 
котором были рассмотрены вадачн по пропаганде м реа
лизации решений XIX Всесоюзной конференции КПСС.

развитию творческой иници-

довольственных товаров. 
Это пропаганда социальной 
политики партии,- решение 
BoinpocoB межнациональных 
отношений, участие лекто
ров в правовом и экономи-Участники пленума отме . _ . _

тили, что сейчас, когда пе- ативы трудящихся, обогаще- ческом всеобуче, 
рестройка становится прак- 'нию их политического соз- Дискуссионный характер 
тическим делом всех совет- нания, способствовать дости- 'приобрел разговор о формах
ских людей, от членов об- 1жению реальных результа- лекционной пропаганды, о
щества «Знание» — уче- тов в осуществлении уста- переходе общества «Зна-

—  новок конференции.
Пленум определил при

оритетные направления в 
работе организации общест- 
Да «Знание». Это лекцион
ное обеспечение радикальной 
реформы управления эконо-

идёй'” и' 1 Гешений конферен- 'мИк̂ ой, областной комплек- рода,
ции, всемерному содействию сной программы «Ускоре-

ных, творческих работников 
специалистов народного хо
зяйства, преподавателей ву
зов, народных университе
тов — требуется целе
устремленная работа по 
пропаганде и разъяснению

ние» на полный хозрасчет, 
о плохой материальной ба
зе и рекламе, неоператив- 
'ности в информировании 
лекторов по важнейшим во
просам социально-экономи
ческой жизни области и to-

м . НИКИТИН.

языком П Л А К А Т А
В объединении «Томок- 

строй» постоянно ведется 
пропаганда, популяризация 
новых форм, методов р а^ - 
ты. В этом помогают специ
альные планаты, рассказы
вающие о делах объедине
ния, сравнивающие резуль
таты работы за несколько 
■тет. Недавно трест «Орг- 
техстрой» выпустил два

плаката. Первый рассказал 
о второй модели хозрасчета, 
на которую перешло рабо
тать объединение с начала 
этого года. Язык экономики 
точен. Ярко показана суть 
второй модели хозрасчета, 
выгода для .рабочих. Плакат 
«Эко.номить, считать, разум
но хозяйствовать» посвящен 
деятельности объединения

в этой пятилетке. Приведе
ны показатели работы до 
перехода на хозрасчет и по
сле.

Плакаты подготовлены 
экономистами объединения 
и сотрудниками многотираж
ной газеты «На стройках 
Томска». Сегодня ими ве
дется подготовка издания 
проспекта-буклета об объе
динении «Томскстрой».

В. АЛЕКСАНДРОВ.

НЕЛЕГКО уходить с 
насиженного места не 
по своей воле. 

Обидно. Столько лет от
дать производству... Сколь
ко же? Почти десять. Снача
ла заместителем, а потом 
начальником депо. И вот...

Мут(ачев тяжело вздох
нул, посмотрел в окно; на 
линию выезжал из парка 
троллейбус. Задумался. О 
чем?

О том, как он все старал
ся делать для рабочих? Са
уна, стол заказов, столовая, 
ЦОПР... А в .ответ коллек
тив потребовал его отстав
ки. Согласен, были просче
ты, но у кого их не бывает? 
Может быть, даже переги
бал палку, так в интересах 
дела. Да, тяжелое положе
ние с выполнением плана 
сложилось в начале года: 
отставание составило почти 
30 тысяч километров! Это 
по пробегу. Как .ликвидиро
вать отставание? Только за 
счет увеличения ско|рости 
движ€.ния, со.кратив тем са
мым время за оборотный 
рейс. Для этого пришлось 
1 0  марта издать п ^ к а з  о 
переводе депо на летний 
режим работы, почти на 
м|есяц-полтора раньше! обыч
ного. Водители сетуют, что 
они не гарантируют соблю
дение правил дорожного 
движения, культуры обслу
живания, что тут неизбеж
ны сходы с маршрута. Го
лолед... Но при чем здесь он, 
Мухачев, если дорожные 
службы плохо следят за про
езжей частью? Как это в 
письме? «На несчастье во
дителей Мухачев Э. Г. стро
ит себе карьеру...» Так он 
что — в министры собира
ется?

Грубость? Так это, скорее 
всего, обычная требователь
ность. Кому она поправит
ся? Текучесть кадров? Из-за 
отсутствия жилья люди ухо
дят.

За что же так работники 
«взъелись» на него? Обосно
ванно ли?..

НЕЛЕГКО писать на 
руководителя, даже 
если есть о чем. 

Диспетчер по выпуску 
Л. Чичкан, в прошлом во
дитель троллейбуса, показы
вает коллективное письмо в 
редакцию работников депо. 
Надоело!

Надоело нарушать трудо
вое законодательство — ра
ботать сверхурочно и в свой 
законный выходной. Дошло 
до того, что начальник за
ставляет садиться за руль 
всех, кто имеет водитель
ское удостоверение; ре
монтный персонал, перегон
щиков, наставников - води
телей... Лишь бы выехать в час 
«пик», хоть до пл. им. В. И. 
Ленина, чтобы соблюсти от
четность: на 8  часов вышло 
столько-то машин, как и 
требуется.

Надоело водить списанные 
троллейбусы, потому что 
это опасно. ,Не дай бог, от
валится кол’есо! Надоело во

евать за полную экипировку 
машин (при поступлении но
вых троллейбусов изымают 
часы и стеклоомыватели. 
Пользоваться ими запреща
ет начальник).

Людей возмущает и то, 
что Мухачев закрывает гла
за на нарушения трудовой 
дисциплины, например, до
пускаемых начальником вто- 
'РОго маршрута В. Рязано-. 
вой. Ей ничего не стоит про
гулять. «Меня такой началь
ник устраивает», — ответил 
работникам депо Мухачев, 
когда они написали ему до
кладную. Но такой началь
ник не устраивает коллек
тив: в знак возмущения де
вять водителей с этого мар
шрута ушли.

По какому вопросу ни об
ратись к Мухачеву — ото
шлет к своим замёстителям, 
а те не хотят помочь, бо
ясь не угодить Эдуарду Гри
горьевичу. Как-то на ин
структивном совещании во
дитель В. Криволапов пы
тался было возразить, что 
не рано ли начинается пере
ход на летний график дви
жения, но Мухачев бесце
ремонно оборвал: «Ты вы
ступаешь как птенчик, не 
вывались из гнезда...», А у 
водителя большой стаж ра- 
ботьЛ..

Можно ли так жить даль
ше? Вот и написали работ
ники: «Выражаем Мухачеву 
недоверие...». Разбор пись
ма состоялся 26 мая: на со
брание пришли 203 челове
ка из 453 работающих в 
коллективе, начальники 
трамвайно - троллейбусного 
управления и горкомхова 
Н. Шутов и В. Морозко. 
Однако разговор свелся к 
общим словам о плохих до
рогах и высоком производ
ственном плане. Вопрос о 
переизбрании начальника 
депо, о чем говорилось в 
письме, почему-то вьшал. 
Только заместитель началь
ника управления по эксплу
атации В. Матвеев пообе
щал, что за «грубость Му
хачев свое еще получит». А 
что конкретно — не уточ
нил. Правда, сам Эдуард ' 
Григорьевич перед собрав
шимися покаялся;

—Да, допускал грубость, 
превышал власть, проявлял 
неуважение к работникам. 
Прошу меня извинить, боль
ше этого не повторится...

Переизбрания не получи- 
лссь. К тому времени мно
гие с собрания просто ушли.

«Мы считаем, что это бю
рократическое сопротивление 
воле коллектива, воле рабо
чих. Просим редакцию ра
зобраться...» — так заканчи
валось письмо в газету.

НЕЛЕГКО разбираться 
в таких конфлик
тах.

Больше года лихорадит 
депо. Почти полгода кол
лектив требует отставки сво
его руководителя. Годами 
наслаивались проблемы. Тре
буются реконструкция всех 
депо, служб,, техническоепе-

рево0|ружение, .решение со
циальной программы. По 
швам трещит хозяйственный 
механизм, прогресса нет ни 
в организации, ни в оплате 
труда, ни в техническом об- 
служ'иваяии транспарта. 
Мухачев оказался несостоя
тельным руководителем в 
новых условиях хозяйство
вания, требующих инициати
вы, смелости, ощутимых пе
ремен.

В августе в троллейбус
ном депо состоялось рабо
чее соб.рание по проверке 
выполнения коллектив-ного 
договора. Оно констатирова
ло, что по многим пунктам 
интересы рабочих депо не 
удовлетворяются: есть труд
ности с жильем, детскими 
1учреждениямщ (снабжением 
спецодеждой и материала
ми, с распределением путе
вок. После собрания, увы, 
ничего не иэменцлось.

Позицию умолчания заня
ло, к сожалению, и руковод
ство трамвайно - троллейт 
бусного управления. Оно по 
сути покрывало огрехи под
чиненного, потому что бышо 
само виновато в них. Ведь 
почему не внедряется пол
ный хозрасчет, не отраба
тываются новые методы 
труда, не улучшаются со
циальные условия рабочих? 
Да потому, что на все на
ходились отговорки. Аренда 
невозможна в силу специ
фики праизводства, убыточ
ности .предприятия,... Жилье 
можно строить только хоз
способом, а ДЛЯ этого нет 
финансов... Хотя именно 
аренда позволяет сегодня в 
кО|рне перевернуть экономи
ку — создать фонд разви
тия производства, изменить 
условия труда, вп.ло1тную за
няться соцкультбытом. А 
что касается жилья, то уп
равление имело реальную 
возможность взяться за 
строительство жилого дома 
(была уже выбрана площад
ка), но не смогло ее реали
зовать.

Нечеткость позиции выя
вилась и в отношении кон
фликта. С одной стороны, 
руководители управления 
пообещали принять меры, с 
другой — выжидали: пошу
мят рабочие, как это быва
ло, и успокоятся.

Сейчас ситуация такова; 
руководство предложило из
брать нового начальника 
депо на конкурсной основе, 
выдвинув как претендента и 
Мухачева. Эдуард Гри
горьевич, понимая зыбкость 
своего положения, подал са
моотвод. Коллектив же тре
бует уволить Мухачева толь
ко по статье.

Но в этом ли суть? Глав
ное — чтобы перемены на- I 
ступили .раньше, чтобы и * 
руково.дитель, и коллектив 
осознали; дальше, не меняя 
экономических основ произ
водства, двигаться нельзя.

П. ВАСИЛЕВСКИИ, 
нешт. корр.;

А. ТОРОПОВ, 
наш корр.

« У  ВАС С И Л Ь Н Ы Е  
ТВОРЧЕСКИЕ КОЛЛЕКТИВЫ..

Как уже сообщала газета, в Томске находился заме
ститель министра Минвуза РСФСР О. М. Петров. Наш 
корреопондент Н. Шеремет попросила Олега Михайлови
ча ответить, на несколько вопросов.

— Почему заседание президиума хозрасчетного на- 
учного объединения Минвуза РСФСР проходило на этот 
раз в Томске?

— Во-первых, хотелось показать ректорам вузов стра
ны, что бывает, когда партийные и советские органы с 
понимание^ и интересом относятся к вузовской науке. 
С удовольствием все посмотрели выставку «Ускоре
ние-90», • потом обсуждали увиденное.

Вторая причина нашего приезда сюда — желание 
проникнуться атмосферой томских вузов. Многие счита
ют, что между здешними вузами сложились своеобраз
ные неформальные отношения. Например, строительст
во того же модуля для областной выставки «Ускоре
ние-90» было совместным; проект делал ТИСИ, монтаж 
вели все вузы.

Впервые в стране в УНПК «Кибернетика» сделана 
попытка воплотить в жизнь мечту о непрерывном обра
зовании, ректорам было что посмотреть в этом комплек
се.

— Какие вопросы обсуждались на прошедшем засе
дании?

— Дело в том, что с 1 января 1989 года вузы пере
водятся на хозрасчет. Так что мы обсуждали многие ра
бочие вопросы. Были встречи с инженерами, научными 
сотрудниками в НИИ ПММ, НИИ интроскопии. Переход 
на самофинансирование влечет за собой многие пробле
мы, но и дает свободу вузам. Например, будут сняты ог
раничения с лимита фонда заработной платы, а раньше 
•Институты должны были отказываться от перспективной 
■работы, потому что лимит ограничивал.

Решали конкретные, вроде бы небольшие, но важные 
проблемы. Допустим, вузы сейчас различаются по катего- 
'рии, многие относятся к третьей, а это — разница в став
ках. Причем критериев, по которым вуз отнесли .к той 
или иной категории, практически не существует. Прези
диум высказался за единый статус для всех.

— Олег ]^хайловнч, вы уже десять лет работаете в 
Минвузе, постоянно общаетесь с ректорами, лрепода- 
'вателями высшей школы, а часто ли беспокоят вас сту
денты?

-— Очень редко, студенческих писем за год — едини
цы. Я думаю, это естественно, долгие годы мы не требо
вали от них инициативы, теперь пожинаем плоды жест
кой закрепленности «от» и «до», ни в коем случае 
дальше. Надеюсь, это положение изменится. Мы заинте
ресованы в студенческой почте, студенческой инициа
тиве.

Фото А. Семенова.

Трудный подъем села
(Окончание.

Начало н  ̂ 1-й стр.)
А осенью выяснилось, что 

бригада Райляна но всем 
статьям сделала рывок 
вперед. Урожай «подско
чил» почти вдвое, себестои
мость зерна — самая низкая 
в совхозе. Что касается де- 
'шевизны кормов, многие в 
районе могли лишь мечтать 
о подобном.

Когда пришло время 
окончательного расчета, ме
ханизаторы получили по 
'■3—4 тысячи рублей сверх 
аванса. Каким счастьем све
тилось лицо самого молодо
го члена бригады, Сережи 
Шадринцева, убравшего 
•свой первый в жизни уро
жай. «Этого ж хватит мне 
'И мотоцикл купить, и маг
нитофон, и матери на до- 
'машние расходы останет
ся!»—говорил парнишка о 
свершении простых мечта- 
'ний, держа в руке увесис
тую пачку денег... Сейчас 
Сергей, по родственным 
уза.м племянник Александ
ра, в числе лучших механи
заторов Чаинского района.

Райляновсиая <1езнарядка 
(так стали называть в обыден
ности испытанную форму тру
да) пробивала себе дорогу, не 
всегда легкую. В соседнем Бун- 
дюре пытались скопировать 
опыт, перенеся его целиком 
на большой .коллектив полево
дов центральной усадьбы, где 
и механизаторрв, понятно, по
гуще. Механизм получился 
сложный, трудноуправляемый. 
Безнарядна в этом случае, как 
ни .старались, не дала ожида
емого эффекта; она оказалась 
хороша для компактного кол
лектива. Что и продолжал 
упорно доказывать Райлян.

На следующий год оста
вили в его бригаде 2 2  чело
века. Главный резон прост; 
выполнишь работу мень
шим числом—больше зара
ботаешь. При ЭТ0.М — ника- 
'ких отступлений от .запла
нированных объемов про
дукции. Нынче, к слову

сказать, все полевые и кор- 
■мозаготов(ительны:е работы 
выполнили силами 14 меха
низаторов. Это, считает 
Райлян, предел сегодняш
них возможностей произво
дительности труда, а самый 
оптимальный вариант — 
иметь в бригаде примерно 
18 человек.

ВСЕ БОЛЬНЕЙ и острей 
тревоньило его неуемную ду
шу происходившее в родном 
селе разорение. В Бундюре, 
на центральной усадьбе, 
усиленно строили жилье, 
появились новая школа, 
столовая, новый стадион 
принимал районную спарта
киаду, кипела жизнь в Доме 
культуры. А что в Черемхо- 
вё? За 15 лет долгостроя 
кое-как возвели детский сад. 
'А школа начальная исчезла. 
Не было клуба., медпункта, 
магазин — хибара старая, 
никто продавцом в нем ра
ботать не соглашается. А 
дороги? Весной и осенью в 
село только на вездеходе и 
проберешься.

— Как погляжу на Веселое, 
.сердце .болит!.. Неужели и Че- 
ремхово такая участь' постиг
нет? — года Два назад гово
рил Райлян. 'Он не просто се
товал — во все районные ру
ководящие двери стучался: по
могите! Односельчан убеждал, 
что надо, своими силами спа
сать село: чем труднее, i тем
теснее, одной семьей надо 
жить, одолевать невзгоды. Но 
не все сохраняли уверенность 
в завтрашнем дне. Потянулись 
самые крепкие работники, у 
кого дети — школьники, в ме
ста благополучные. Цел'ая 
улица опустела. ’Крепко пере
живал, когда и родной брат 
/ехал...

На две трети «похудев
шее» село все же не сдава
ло полеводческие позиции. 
А вот «а ферме, после взле
та до уровня лучших в рай
оне, дела пошли все хуже и 
хуже — к опасной черте от
стающих. Нехватка доярок 
и скотников поневоле дала

волю разгулу временщиков. 
Требовались кардинальные* 
повороты в организации 
труда животноводов. И сно
ва пригодился, показал 
жизнестойкость опыт безна- 
рядки.

Совхоз «Бундюрский» од- 
ни.м из первых в Чаинском 
районе внедрил чековую си- 
сте.му контроля затрат. Но 
никакая система не спасает 
дела, если не увязать ее с 
интересом коллектива и
■каждого работника в от- 
■дельности. Рацлян взвалива
ет на себя новое дело. С ян
варя нынешнего года черем- 
■ховцы перешли на оплату 
от валового денежного до- 
'хода — в едином узле отны
не интересы полеводов и 
■животноводов. Комплексный 
■коллектив избрал совет,
■возглавить который одно
сельчане доверили Алек
сандру Райляпу.

БЕСЕДУЕМ с ним в его 
кабинетике. За что вою
ет сегодня?

— Понимаете, трудней 
■всего далась ломка психоло
гии животноводов в начале 
года. Система такая: со 100 
рублей валового дохода на 
зарплату идет 18,4 рубля. 
Учет вложенного труда ве
дем по КТУ, на совете уза
кониваем на1бранные баллы. 
■В конце года—окончатель
ный расчет, а в течение 
его — авансирование, в том 
■же размере, как было при 
безнарядке у полеводов 
раньше: 5 рублей 60 копеек 
■в день... Ежемесячно опре
деляем, сколько «стоит» 
балл КТУ. Так вот, если ме
ханизаторы легко восприня
ли эти условия, на ферме 
некоторые ДОЛ1Г0  отвыкали 
■от большой получки — лишь 
за то, что на работе появил
ся... В феврале до того «до
работались», . что стоимость

балла, нормального рабоче
го дня, обошлась в 3 рубля. 
Тогда и поднялись «вдыб- 
■ки» против новой системы— 
явно к банкротству дело 
■оборачивалось. Я старался 
■молча все претензии ко мне 
лично перенести. Пошумят, 
а до сознания дойдет, что 
рубль надо .молоко.м и мя
сом зарабатывать. И что 
вы думаете? Дошло. Надои , 
стали подниматься, качест
во —- без nf)eTeH3Hft, даже 
коровы чище выглядели... В 
марте, как и следовало ожи
дать, стоимость балла под
нялась аж до 8  рублей. По
веселели наши животноводы, 
уже сами не дают спуску 
халтурщику.

На столе перед Райляном 
лежала «простыня» подроб
ные сводни экономических 
итогов, текущих и обобщен
ных, Языком цифр убедитель
но подтверждены слова мое
го собеседника. Себестоимость 
центнера молока черемховцами 
к уровню прошлого года сни
жена !С 51 до 35 рублей, а 
центнер привеса молодняка
подешевел с 366 до 293 рублей. 
За счет чего?

— Корма дешевле стали 
производить — это одно.
Главное —интерес к молоку 
появился. Сами выращиваем 
хороших нетелей, помалень
ку начали обновлять стадо. 
По нашей земле не 200, а 
400 коров можем содер
жать... Опять все упирается 
в нехватку людей, хотя 
дружнее стали. Свежий при
мер. Последнюю «перевес
ку» молодняка провели за 
один день. Раньше по три 
возились. А тут все меха
низаторы пришли помогать. 
Теперь, я думаю, людей на 
старое не повернуть. Они 
знают; у нас для' оконча
тельного расчета в конце
года накопилось 40 тысяч 
рублей, сверх аванса... Ва
лового дохода получили 690 
тысяч, а всего продукции

произвели на 1 миллион 
109 тысяч рублей. Можно 
бы и больше, но нын
че засуха нас подвела — ни 
одного дождя на наши поля 
в июле. Зерна взяли всего 
по 17 центнеров. В прошлом 
году овес по 26 дал.

— Ну, а что будет даль
ше?

— Дальше? Думаю, без 
арендного подряда не обой
тись. Сознанием мы его 
уже воспринимаем... Знаете, 
очень хочу, чтобы полностью 
возродилось мое село. Пере
писываюсь с теми, кто 
уехал. Они .мне даже кол
лективный ответ прислали 
через районную газету: 
мол, вернемся, если начнете 
строить. Дипломаты. Пони
мают, что без помощи рай
онных властей этот воз нам 
не поднять, пото.му и в газе
ту написали.

НАДО ОТМЕТИТЬ, в по
следнее время черемховцы 
почувствовали больше вни
мания. Построен зерносу- 
шильный комплекс. Мы раз
говаривали с Райляном в 
ново.м здании: тут конто
ра, сйругого крыльца—кл)уб. 
■Под школу построили дом. 
■Большую радость вызывает 
то, что председатель 
РАПО А. А. Пауль выхло
потал на будущий год стро
ительство в Черемхове де
сяти панельных особняков. 
■Значит, есть надежда, что 
■вернутся уехавшие.

— И тогда, —спрашиваю 
■у Райляна,—с арендой ни- 
■каких проблем?

— Вот чего боюсь. Пред
ставьте. стали мы арендато
рами, открыли счет в банке. 
Нам сразу заявляют; теперь 
спасение утопающих—дело 
рук самих утопающих!.. |Счи- 
таю, что совхоз перед че
ремховцами в большом дол
гу, а если все на наши пле
чи свалить — согнемся. На 
■первых порах всесторонняя 
поддержка нужна... Ферма 
■старая, свое отжила, гара
жа нет. Практически поло
вину жилья, что имеем, на
до обновлять.

— Неужели руководители 
совхоза всего этого не по
нимают?

— Мы готовы «отколоть
ся» на аренду, а в цен
тральной конторе восторгов 
не видно. Не добьюсь от 
экономиста и бухгалтерии, 
•чтобы нас держали постоян
но в полном курсе дел, что
бы для нас отдельный учет 
вели: что имеем в прибы
лях, куда деньги расходу
ются? Не в целом по совхо
зу, а отдельно. Понимаете?

— Однажды мы уже го
ворили о том, как нужен 
черемховцам -  - на нынеш
нем распутье — опыт аренд
ного подряда, проверенный 
другими. Удалось ли воору
житься им?

Райлян немного подумал.
— Наибольший интерес у

меня, когда был на област
ном семинаре, вызвал сов
хоз «Мазаловский», Убеди
тельно говорил его директор 
Степанов: «на боку» хо
зяйство лежало, благодаря 
аренде «в люди выбрались». 
Съездить надо, своими гла
зами посмотреть.

...В коридоре Александра 
Райляна ждали люди; к не
му идут не только по произ
водственным надобностям. 
Спрашиваю на прощанье:

— Ты не считаешь себя 
романтиком?

— Я реалист.—сказал он 
серьезно, потом добавил: — 
И опти.мист. Труд должен 
делать человека счастли
вым. Не только благополу
чием — чувством хозяи
на... Вообще хочется, чтобы 
одной семьей были одно
сельчане. Вон, смотрите, на 
той горе начнем строить но
вую улицу, по сути — новое 
село.

Верится, что на виду у 
проезжающих по тракту на 
Бакчар вырастет то Черем- 
хово, о котором сегодня 
мечтает Александр Райлян. 
И ради этой мечты живет и 
трудится.

я. ВАРКЕНТИН.
Чаинский район.
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22 ноября. «О, женщины...»
19.
ЮНОГО ЗРИТЕЛЯ

22 ноября. «Бемби» — ц ,

КУКЛЫ и  АКТЕРА 
22 ^ноября. «Три поросенка»

К и н о
II

И д е т  р е п е т и ц и я

«О ТЦ Ы , 66»
Две семьи волею судьбы 

и, естественно, автора сце
нария «Отцы, 6 6 » Евгения 
Григорьева в праздничный 
день отправились на пикник. 
Погода была великолепная, 
настроение — приподнятое, 
словом, ничто не предвеща
ло начало страшного кон
фликта и его трагической 
развязки. Они приехали на 
одно и то же место отдыха 
случайно, до .этого никогда 
не были знакомы. Впрочем, 
не совсем так... Кажется, 
отцы уже встречались. Ка
кой-то миг узнавания, еще 
блуждают на лицах улыбки, 
но уже чувствуется прибли
жение беды.

-— Вы — Кузнецов Ни- 
ко.11ай Дмитриевич? — спра- 
пшвает один из отцов.

— Да, -г- отвечает чуть 
дрогнувшим от неосознан
ной тревоги голосом другой.

— Вы служили на севере 
командиром дивизиона ох
раны?

— Ну, —он все уже по
нял.

— Март пятьдесят треть

его помните?
Да, Николай Дмитриевич 

Кузнецов помнит тот март. 
‘Тогда умер Сталин, и ла
герь,' за охрану которого он 
отвечал, устроил «бузу, ми
тинги, орал necHHj лозунги, 
а потом — демонстрацию». 
Кузнецов «Не дрогнул», не 
стал ждать распоряжений 
сверху, он приказал открыть 
огонь. До сих пор считал, 
что поступил правильно. Но 
почему теперь в глазах сы
на, узнавшего об этом, по
является презрение, даже 
ненависть? Откуда и в нем 
самом это ощущение вины? 
Ведь он был прав, прав...

...Идет репетиция, до пре
мьеры остались считанные 
дни, и, как всегда в такое 
время, все волнуются, нерв
ничают. Не до разговоров. 
И все-таки улучаем сво
бодную минуту, когда ре- 
'жиссер спектакля Александр 
Ланговой, отдав распоряже
ния художнику по свету, 
ждет его выполнения.

— Главная тема спек
такля? — переспрашивает

Александр Васильевич. — 
Трагедия ложной веры. Я бы 
определил так. С позиций 
сегодняшнего знания, ко
нечно, легко было обвинить 
героя во всех мыслимых и 
немыслимых грехах. Сва
лить содеянное на таких, как 
он. Наверное, это тоже бы
ло бы справедливо. Испол
няли приказы. Ведь Кузне
цов стрелял в людей... ,

— При этом считая, что 
честно и добросовестно вы
полняет свой долг?'

— Да, не сомневаясь, не 
задумываясь. Те, Дого он ох- 
раня.л, в кого стрелял, по 
его мнению, «враги, сор, 
сволочь».

— и, получив свободу, 
снова начнут ' «детям в яс
лях яд подсыпать, урожай 
травить, слухи распускать»?

— Этого человека ведет 
по жизни истовая, искрен
няя и — слепая — вера. 
Сталинизм хотел «винтиков» 
и получил их. Кузнецов — 
страшный продукт времени. 
И мы в своем спектакле хо
тим проследить, как на судь

бе простого человека сказа
лась эпоха культа. И не то
лько на .нем. но и на его 
детях, и даже на его вну
ках.

— Из тех сцен, которые 
удалось увидеть на репети
ции, создалось впечатление, 
что вы все-таки* не обвиняе
те героя?

— Мы видим в нем, пре
жде всего, жертву,

— Кажется, это совпада
ет и с концепцией автора 
сценария Е. Григорьева. Те
атры пытаются взять в ра
боту «Отцов, 6 6 », но не 
всегда получают согласие 
Григорьева. Мы обговори
ли с ним идейное решение 
спектакля и нашли точки 
соприкосновения, обнаружи
ли взаимопонимание. Теперь 
в силу' своих возможностей 
пытаемся решить задачи.

...Свет «поставлен», как 
надо. Режиссер приглашает 
актеров спуститься в зал и 
отсюда посмотреть сфсрм- 
ление, «ощутить обстанов
ку», в которой придется ра
ботать на сцене. Вопросы,

замечания—и снова все на 
сцене. Солнечный день, по
ляна, пикник...

Н. ИВАНОВА.* * *
Премьера спектакля «От

цы, 6 6 » состоится 24 нояб
ря. В ролях заняты заслу
женный артист РСФСР 
В. Варенцов, заслуженный 
работник культуры РСФСР 
В. Семенов, заслуженный 
артист РСФСР А. Аркин, 
Ю. Семенова, О. Мальцева, 
Г. Влежу и другие. Сцена
рий Евгений Григорьев на
писал еще в 1968 году. «От
цы, 6 6 » двадцать лет про- 
лежа.’ш «на полке», конеч
но, не по желанию автора. 
Перу Е.' Григорьева при
надлежат также сценарии 
«Три дня Виктора Черны
шова», «Романс о в.пюблен- 
ных», «Отряд» и другие.

Евгений Григорьев .при
глашен в Томск на премь
еру спектакля. Приглаше
ние принято. •

НА СНИМКАХ: сцены
нз спектакля.

Фото В. Лимаренко.

Экология и технология

ГРО ГРЯНУЛ!
. С т е н о г р а м м а  п р и н я т и я  р е ш е н и я  о  з а к р ы т и и  

д в у х  ц е х о в  в о б ъ е д и н е н и и  « С и б э л е к т р о с в е т »

Главный инспектор регио- 
.нальнс'й государственной 
инспекции по охране атмо
сферного воздуха А, М. 
Маслов сообщил:

— Первого ноября за на
рушение правил эксплуата
ции установок очистки газа 
и иар5'шение экологического 
режима будем закрывать 
«Сибэлектросвет». Прихо
дите. I

'И вот — условлецные день 
и час. Комиссия ' и завод
чане собрались в кабинете 
главного инженераи Комис
сию представляли А, М. Ма
слов. инспектор В. А, Куб- 
рин: заведующий экологиче- 

, ским центром ТПИ В. Л. 
Ивасенко, М. Г. Селюнина. 
Их оппонеитами выступали 
главный . технолог А. П. 
Алексеев, начальник завод
ской лаборатории В. С. Бур
лакова и другие заводские 
специалисты.

В. Кубрнн: -— Завод по
стоянно допускает наруше
ния правил эксплуатации 
установок по очистке газа в 
цехах по производству цо
колей и спирали. Происхо
дят залповые выбросы ок
сидов азота, «лисьи хвосты» 
нависают над восьмой и 
тридцать второй школами, 
над заводским общежитием, 
жилыми домами, корпусами 
ТПИ, С 1986 rc/ia в план 
заводских мероприятий впи
сывают «меры по устране
нию выбросов отравляющих 
веществ», однако воз и по
ныне там. Несмотря на вы
ступления газеты «Красное 
знамя», пикетирование пред
приятия общественностью, 
ровно неделю назад мы 
вновь обнаружили те же ры- 
да(ие хвосты йыбросов. В 
своем предписании указали 
недостатки, в последний раз 
предупредили, и вот истек 
срок. Мы даже учли, чтобы 
завод доработал октябрь. 
Что сделано?

А, Алексеев: - Мы сде
лали. что ])екомендовано на
укой. но нс помогает. Ду
маю, что лаиные установки 
не эффективны: у нас быст
рые нроцегсы, большие В[Я-

деления газов. И к тому же 
где брать катализатор?

В. Ивасенко (один из ав
торов .каталитической уста
новки): — В прошлом году 
вы добивались 94 процентов 
очистки оксидов азота, а 
теперь установки не годят- 
ся._̂  Вы же вместо кислостой
кой стружки применили 
стружку из нержавеющей 
стали. Вот кислота и «съе
ла» ее. И насадка не та.

В. Бурлаков: — Я не ви
жу оснований для закрытия 
завода. У нас нет превыше
ния ПДК. Вот данные, они 
вдвое ниже ПДК. Нет, уста
новки нас не удовлетворя
ют. Мы видим другой путь.

В. Ивасенко: — Напада
ете на катализатор, а есть у 
вас документы, что исполь
зуете именно тот катализа
тор? Нет их. И тот ли ке
рамзит засыпали?

В. Кубрнн: — Когда на
ука и производство найдут 
общий язык вместо препира
тельств? Пришли проверять, 
3 вы-туп «острые»! углы ста
ли выявлять. Почему наука' 
бездействует?

В. Ивасенко: — Почему
бездейств,уе,м? Мы же здесь, 
считай, за «рпасибо» рабо
таем. Договор о содружест
ве был, но заводчане не 
продлили его.

A. Алексеев: — Давайте 
заключим новый договор, 
но только не на выдачу 
идей, а на полное решение 
проблемы. А то вы пореко
мендовали и в сторону, а 
мы расхлебываемся с вашей 
же установкой Договор на 
уровне рекомендаций нас не 
удовлетворяет. Рекоменда
ции не подтверждаются.

B. Ивасенко: — Хорошо, 
но договор должен быть 
комплексным, у вас много 
бед.

В. 'Кубрин: — Сетуете на 
установки, а на катализатор 
ГОСТа нет. На одном из 
скруберов насадка так и не 
заменена. И замеряете вы 
уровень :5агрязнения у зем
ли, а ведь люди живут и на 
пятом, и на .седьмом эта
жах. Там загрд.знение мо

жет быть выше. Люди ды
шат на уровне выбросов. 
Так что не надо обольщать
ся.

М. Селюнина: — Я не
с м о г у  о б ъ я с н и т ь  л ю д я м , к а к  
г о с у д а 1р с т в е н н а я  и н с п е к ц и я  
п о й д е т  н а  к о м п р о м и с с  з а  
с ч е т  з д о р о в ь я  т о м и ч е й . В ы  
м о г л и  с д е л а т ь  в с е .  В о т  з а  
э т и  с у т к и  в ы  с д е л а л и  б о л ь 
ш е ,  ч е м , н а в е р н о е ,  з а  г о д .  
У беЖ |Д ена: о с т а н о в и м  з а в о д ,  
в ы  и з ы щ е т е  в с е ,  ч т о б ы  н е  
з а г р я з н я т ь  г о р о д .

В. Бурлакова: — . Уйдут 
люди с завода. Все уйдем?

М. Селюнина: — Для вас 
интересы производства до
роже здоровья людей,

A. Алексеев (прими;ряю-
ще): — Крайние подходы 
вредны. Не может же быть 
по-волшебству: вчера пло
хо, а сегодня хорошо. Нуж
но время.

B. Бурлакова: — и в о т
что обидно: раньше всех в 
городе взялись за экологию. 
Инициатор — главный ин
женер А. Н. Абияка, а ему 
больше всех достается. Он 
же сам связался с этими 
установками, за которые его 
же и бьют. А если бы уста
новок этих не было?

A. Маслов: — Вы гово
рите, что все — за эколо
гию, а вот, к примеру, ни
кого из заводчан не было 
на . областной экологической 
выставке. Вот ваше отноше
ние: слова — одно, дела — 
другое.

B. Бурлакова: — Но те
перь мы создали группу по 
охране окружающей среды. 
Она работает. И ведь, уве
рена, другие предприятия 
больше нашего грязнят, а 
нас решили закрывать. Тог
да уж ГРЭС-Н закрывайте.

А. Маслов: — Мы выну
ждены опечатать установки, 
а о,стальное от вас зависит.

И тут как гром грянул! 
Заводчане разом призвали 
членов [.омиссии к граждан
ской ответственности, войти 
в положение  ̂ коллектива и 
т. д.

Наконец, заводчане пред
ложили сходить и посмот

реть «по факту», что они 
проделали. Комиссия согла
силась.

Заводчане, нащупывают 
свой вариант: заменяют ка
тализатор горячей мочеви
ной, Снизили концентрацию 
веществ. Вдвое уменьшили 
загрузку корзин деталями. 
«Лисьи хвосты», по их сло
вам, исчезли. Но Ивасенко 
достаточно обоснованно до
казывает, что в результате 
такой операции по замене 
катализатора заводчане до
бились получения бесцвет- 
нс̂ го отравителя средь!

Заводчане просят дать им 
три дня, потом ^1ва дня.

Заканчивается третий час 
горячих дебатов. Заметно, 
что В. Кубрин колеблется, 
с трудом удерживает перво
начальную позицию:

— Я у вас побывал ров
но неделю назад. Вы и за 
этот срок не сделали. Из 
опыта знаю, что только по
сле строгих мер просыпают
ся люди.

Итак, опечатают или нет?
На исходе четвертого часа 

дискуссии В. Кубрин вынес 
свое решение: опечатать ус
тановки. Основание: нару
шения в эксплуатации уста
новок так и не устранены.

Несколько выводов. В по
следнее время заводчане за
метно улучшили свое отно
шение к экологии. Ведь по 
собственной инициативе они 
взялись за внедрение уста
новки по очистке выбросов 
от оксидов ИЗОТОВ. Но ак
тивность эту они проявляют 
время от времени: когда об
щественность возмутится и 
комиссия нагрянет. Сказа
лись и неустой'чивые связи 
с наукой, не нацеленность 
договора о содружестве на 
решение проблемы загряз
нения окружаюшрй средьд 
И то, что произошло, - -  это 
закономерный итог не- . 
брежения к проблемам оз
доровления окружающей 
среды.

(Сейчас установки осна
стили необходимым обору
дованием и запустили).

Г. ГОРЧАКОВ.
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ВТОРНИК, 22 ноября 

ПЕРВАЯ ПРОГРАММА 

МОСКВА

6.30 -- «120 минут». 8..35 — 
«Костюмер». Фильм-оиектакль 
В перерыве (9.45) — Новости. 
11.10 —«Живи, Земля!». Проб
лемы экологии Крыма.

С 12.10 до 15.30 — перерыв.
15.30 — Новости. 15.40 

«Прожектор перестройки». 
10.50 — Программа Донецкой 
с^дии телевидения. 16.25 — 
«Фильм — детям», «Гепард 
возвращается». 17.30 — «Про-

Информация. Реклама». 
16 15 — «Основы экономичес- 

знаний». «Телеэко». 0 
„ ценообразования. 

' JnoS ~  ^егодня в мирй».
ГТК пленумаик ВЛКСМ. Об участии комсо
мольцев и молодежи в пеое- 
стройке. 19.50—«Наказ с глав
ной улицы». Премьера телеви
зионного фильма. Рядовые 
американцы о «большой поли 
тике». (США). 20.45 — «Услы
шать Музыку в себе». Переда 

из Томска. 21.00 — «Вре 
мя». 21.35 — «Прожектор пере 
стройки». 21.45 -  «Актуаль
ный объектив». Документаль
ный фильм «Очищение», 23.10 
- . «Сегодня в мире». 23.25 -  

Концерт группы «Юритмикс 
(Великобритания).

ВТОРАЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

8.00 — Утренняя гимнасти 
ка, 8.15 — «Мой первый друг, 
дчой друг бесценный». Научно- 
популярный фильм. 8.35. 9.35
— География. 7-й класс, 9.05
— Французский язык. 1-й год
обучения. 10.05 — Учащимся
СПТУ. Основы информатики и 
вычислительной техники.
10.35, 11.35 — География. 6-й 
класс. 11.05 — Французский
язык. 2-й год обучения. 12.05
— «Анна Павлова». Премьера
пятисерийного художественно
го телефильма. 1-я серия. 
((«Мосфильм», Англия, lYI/P, 
Куба, Франция). 13.00 — Доку
ментальный фильм. 13 25 — 
Новости. 13.35 — «Хождение
по мукам». 8-я серия. «Даша».

,9„ до 18.05 — перерыв. 
18.05 — Новости.

ТОМСК
18.15 — Концертная про

грамма. 19.00 — «День обла
сти». 19.15 — «Советуясь с на
родом». «Ппямая линия».

МОСКВА
20.00 «Спокойной ночи, малыши!»

ТОМСК

20.15 — «Советуясь с наро
дом». «Прямая линия». Продол
жение.

МОСКВА
21.00 — «Время» 21.35 —

«Прожектор перестройки».
21.45 — «Анна Павлова». 1-я 
серия.

ТРЕТЬЯ ПРОГРАММА 
МОСКВА

18.05 — Новости. 18.15 — 
Рит.мическая гимнастика. 18.45 
— «Загадочная планета». 
Мультфильм. 19.00---«Для всех 
и для каждого». 19.30 — «Му
зыкальный киоск». 20.00 - 
«Спокойной ночи, мальшш!» 
20.15 — «„.До шестнадцати и 
старше».

Зам. редактора
Ю. И. ГРИШАЕВ.

Отдел информации и 
культуры — 1-45-81. 1-43-32 
Отдел советского строитель
ства и быта — 1-36-58, 1-26-80 
Отдел писем —
1-38-65, 1-06-60, 1-38-87 
Отдел фотоиллюстраций — 
1-16-16
Собственный корреспондент в 
Колпашеве — 36-55

В КИНОТЕАТРАХ: 
«РОДИНА»

23 ноября. «Кабаре» (две се
рии)—8-40, 11, 13-30, 16, 18-30 
2 1 .

имени М. ГОРЬКОГО
23 ноября. «Очи черные» (две 

серии) — 8-30, 11, 13-30, 16,
18-30. 21. «Как отец И сын» — 
9, 10-50, 12-40, 14-30, 16-20
18-10, 20, 21-50. «Как нам гря
дущее дается»—9. Ю-50 12-40
14-30, 16-20. 18-10, 20. 21-50 '

«ОКТЯБРЬ»
23 ноября. Программа «Фес

тиваль фестивалей». «Полков- 
“йк Редль» (две серии) — 9, 
12, 15, 18, 21. «Четверо дру- 
зеи» (две серии)— 8-40, 12-50, 
Î -'IO, 17-50. 21-50. «Рыжая 
фея» — 11-20.

«ПИОНЕР»
23 ноября. Мультфильм

«АленьнИи цветочек» — 9
10-40, «В и й »-12-20 , 14 15-40!
«Новые сказки Шехеразады»
(две серии) — 17-20, 20-20

имени И. ЧЕРНЫХ
23 ноября. «Большие при

ключения Зорро» — 9 10-40
12-20, 14. 16, 17-40, 19-20, 21.’ 
Програ.мма «Фестиваль фести
валей». «Уолл-стрит» (две се- 
Рии) — 9. 11-30, 14, 16-30. 19,

«СИБИРЯК»
23 ноября. «Саффи» — 9-20 

«Кинг Конг жив» (две серии) 
13-30, 16. 18-30, 2К 

ДОМ КУЛЬТУРЫ ТЭМЗа 
23 ноября. «Дорогая Елена 

СвРг^еевна» -  15, 16-45, 20,

23 ноября
Томская областная фи

лармония
Малый концертный зал
(пр. Ленина, 7 5 ) 

ЛИТЕРАТУРНЫЙ 
ВЕЧЕР 

Юрий Трифонов 
«ИСЧЕЗНОВЕНИЕ» 
(Воспоминание о 37-м в 

трех снах).
Исполнитель —заслужен

ный артист РСФСР 
Лев ЕЛИСЕЕВ (г Ленин
град).

Начало — в 19 час. 30 
мин.

24 ноября
Томская областная фи

лармония
Малый концертный зал 
(пр. Ленина, 75) 

С1^®н®мент для учащихся

«МИР, ОТРАЖЕННЫЙ 
В ЗВУКАХ»

Тема: «Почему так совре
менна старинная музыка?»

В програ-мме-'—цроизведе- 
ния И..-С. Баха, А Вивальди,
Д. Перголези, Ф. Куперена,
А. Шнитке.

Исполнители: солисты
Томской областной филар
монии.

Программу ведет .музыко
вед Марина САИФУЛЛИ- 
НА.

Начало — в 15 часов.
Томская областная фи

лармония доводит до сведе-
что концерты ансамбля 

«ТЭРНЕ», объявленные на 
22 и 23 ноября переносятся 
на 28 и 29 ноября. Билеты 
действительны.

Справки по тел. 2-53-54, 
2-59-56.

Томский узел связи и радионавигации Западно-Сибир
ского речного пароходства ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС на 
замещение должности начальника цеха радиопроводной 
связи. Требуется специалист с высшим техническилг об
разованием, знако.мый с работой кабельных, радиорелей
ных линий связи, МТС и АТС, имеющий опыт организа- 
ционнои и руководящей работы не менее 3 лет. Оклад — 
4ioU рублей. В состав цеха входят участки связи, распо- 
ложенные в портах и на пристанях от Воронова до Мого- чина. ^

Срок конкурса— 3 недели со дня опубликования объ
явления в газете.

принять участие в конкурсе направляют 
" личный листок по учету кадров по адресу: 

У-"- К- Маркса, 20. Справки по телефону 2-46-57 (начальник узла связи).

трудоустг^ойствА

ПРИГЛАШАЕТ НА РАБОТУ
УПРАВЛЕНИЕ ПАРКОВ КУЛЬТУРЫ И ОТДЫ

ХА (ул. Герцена, 6 ): руководителя отдела по эколлужта- 
ции аттракционов, главного энергетика, заведующего 
группой сложных аттракционов, инженера-строитгля 
(зарплата ИТР составляет 300 — 350 рублей), кассиров 
старших и вечерних, секретаря-машиннстку, электросле- 
мрей, газоэлектросварщиков, столяра, маляров, сторо-

™  о».™ ” "
Предприятие работает в новых экономических усло-

ВИЯХ, '
Оправки по тел. 2-(31-01, 3-15-78, с 9 до 1 0  часов.

В ОБЛАСТНОЕ УПРАВЛЕНИЕ СТАТИСТИКИ- 
экономистов, ннженеров-программистов (с опытом оабо- ты на ЕС ЭВМ, ОМ-ШОО) опытом раоо

Справки по телефонам 2-27-60, 2-25-61.

ПРОХЛАДИТЕЛЬНЫХ НА-
““^^нера-стронтеля, инжене- 

токаря^^’ котельной, рабочих на лннню.
Телефон для справок 4-04-41.

\

На ТОМСКОЕ ТАРОРЕМОНТНОЕ ПРЕДПРИЯТИЕ
(ул. Мичурина, 108) для работы в г. Томске: инженера
по труду, товароведов, юрисконсульта—инспектора по 
кадрам, заместителя главного бухгалтера и бухгалтеров, 
рабочих на деревоо^абатывающие станки, сколотчиков 
деревянной тары, рабочих на ре(Монт деревянной и картон
ной тары, водителей автомобилей;

в г. Асино рабочих на деревообрабатываюгцие 
станки, рабочих на ремо,нт деревянной и картонной та
ры, сколотчиков деревянной тары, электрослесаря.

‘2 -22 -ll^T 2b2 il^“ ' в г. Асино -

За направлениями обращаться: г. Томск, пр. Кирова, 
17, в городское бюро по трудоустройству, или его фили
алы: ул. Пушкина, 71; ул. Бердская, 18.

Управление отделочных 
работ п/о «Томскагропром- 
строй» производит улуч
шенную отделку помеще
ний (мрамор, гипсовая, по
лированная, глазурованная 
плитка) из материалов за
казчика; изготовление над
гробных памятников из
мраморной крошки и мра
мора (цена 170—450 руб
лей). ь

Здесь же требуются для 
стрсительства собственного 
дома каменщики-плотники с 
предоставление.-^ квартир в 
течение 1 - - 2  лет. (Справки 
по телефонам 4-83-35 
4-62-05.

Томский политехнический 
институт ПРОВОДИТ
ПРИЕМ на -шестимесячные 
вечерние курсы пО' подго
товке н вступительным эк
заменам в технические ву
зы. Подготовка ведется по 
математике, физике, русско
му языку и литературе. За
нятия проводятся три раза в 
неделю.

Начало занятий — ] де
кабря.

Плата за обучение (30 
рублей) оформляется пере- 
Bcqo.M через любое почто
вое отделение на счет ин
ститута 141715 «Плата за 
подготовительные курсы» 
облуправления, Жилсоцбан- 
ка СССР, МФО 266015.

Продолжается набор на 
заочные подготовительные 
курсы.

Заявления и квитанции о 
почтовом переводе прини- 
-маются с 9 до 19 часов 
ежедневно, . кро.-ие субботы 
и воскресенья, по адресу: 
63 1004, Томск, пр. Ленина, 
30, ТПИ, 128-я комната, 
п'одготовите.тьные ■ курсы.

Справки по тел. 99-24-17 
4-55-92.

Собственный корреспондент в 
Стрежевом — 3-23-31

приемная -1-36-66
Отдел объявлений —
1 06-62
Бухгалтер по гонорару —
1 -42-38
Касса — 1-47-91 
Областная журналистская 
организация — 1-28-90

ВНИМАНИЮ РУКОВОДЙТЕЛЕИ АГРОПРОМЫП1 
ЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИИ о Ж с т и  р у Ж о ди  
ТЕЛЕИ ПРОМЫШЛЕННЫХ ПРЕДПРИЯТИИ И ОР
ГАНИЗАЦИИ ОБЛАСТИ.

Специализированный ремонтно-строительный хозрас
четный участок противопожарных работ Томского об
ластного совета ВДПО заключает (договоры иа 1989 год 
по следующим видам противопожарных работ и услуг:

огнезащитная обработка деревянных конструкций 
зданий и сооружений;

кладка, ремонт, очистка всех видов отопительных и 
нагревательных печей;

проверка, очистка дымоходов и газоходов;
ремонт, зарядка и перезарядка химических пенных 

огнетушителей; зарядка и перезарядка .углекислых 
огнетушителей, (при условии поставки углекислоты заказчиком);

монтаж, ре.монт и техническое обслуживание устано
вок электрической пожарной сигнализации.

Выполнение указанных видов работ и услуг произво
дится для предприятий агропромышленного комплек
са из материалов заказчика, передаваемых согласно 
письму Госагропрома РСФСР № 10— 16/89 от
21. 10. 8 6  г.; для про1У1ЫШленных предприятий и орга
низации из материалов по выделенным в установленно.м 
пороке фондам и из материала заказчика.

Прием 'заявок на заключение договоров производится 
до 25 декабря 1988 гоДа. В заявке необходимо указать 
номер расчетного счета, объем выполняемых работ и ад
реса объектов.

Для организаций, предприятий и учреждений, не за
ключивших договоры на 1989 год, указанные виды работ 
и услуг выполняться не будут.

Обращаться: г. Томск, ул. Циолковского, 3-а, тел,
5-24-58, 5-24-31; в районах (власти — в отделения Все
российского добровольного пожарного общества или: 
Колпашевский участок, ул. Кирова, 29, тел. 27-75; , Ше- 
гарский участок, с. Мельниково, ул. Набережная. 7-а, тел. 
2-28-27; Асиновский участок, г. Асино, ул, Макарова, 
73, тел. 2-23-92; Александровский участок, с. Александ
ровское, ул. Пушкина, 32, тел. 21-6-42.

Ректорат, партийный и 
профсоюзный комитеты, 
коллективы геологоразве
дочного факультета, кафедр 
месторождений полезных 
ископаемых и геофизичес
ких методов разведки ме
сторождений полезных ис
копаемых Томского поли
технического института вы
ражают глубокое соболез
нование доцентам А. Д. 
Мнкову и Б. Д. Микову ’ в 
связи со смертью матери

миковоя
Валентины Петровны.

Администрация, партий
ный и профсоюзный коми
теты, сотрудники ■научно- 
исследовательского кабель
ного института выражают 
глубокое соболезнование 
родны.м и близким по пово- 
ДУ_ кончины члена КПСС с 
1956 года, участника Вели
кой Отечественной войны 
ветерана труда

СУГЛОБОВА 
Павла Азаровнча.

Городской отдел народно
го образования. Кировский 
райком КПСС и районный 
отдел народного образова
ния, горком профсоюза ра
ботников просвещения и 
научных учреждений, педа
гогический коллектив и пар
тийная организация вечер
ней средней школы № и  
,г. Томска глубоко скорбят 
по поводу смерти ветера
на Великой. Отечественной 
войны, ветерана педагоги
ческого труда, бывшего ди
ректора школы рабочей мо
лодежи № 11

МИШУКОВА 
Андрея Г рнгорьевича 

и выражают глубокое собо
лезнование родным и близ
ким покойного.

Жена, дети, внуки сооб
щают с глубоким прискор
бием о смерти любимого 
.мужа, отца, дедушки 

СУГЛОБОВА 
Павла Азаровнча.

Вынос тела — 23 ноября 
в 14 часов, из квартиры по
койного (ул. Пушкина, 54-6 
кв. 73).

КЗ 10060

Типография издательства «Красное знамя» 
634050, г. Томск, ГСП, пр, Фрунзе, 103/1
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